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С Т А В К А  НА К А Ч Е С Т В О

ФЕРМЫ - ПОБЕДИТЕЛИ
По данным специалистов овлсельховуправления, 175-тыеяч- 

ная с начала года тонна молока будет нынче получена 19 сен
тября. На право получить ее сегодня претендуют побеждаю
щие в областном соревновании коллективы ферм:

Березкинской совхоза «Октябрь» Томскою района (сей
час суточная продуктивность коров — 11,3, Плюс к про
шлогоднему надою — 0,3 килограмма),  ̂ __

Ломовицкой колхоза «1 Мая» Первомайского района 
(11, плюс 1,9),

Баткатской № 1 колхоза имени 50-летия Великого Ок
тября Шегарского района (10,8, плюс 0,2),

Богословской колхоза имени ХХП  съезда КПСХ) Зы- 
рянокого района (10,6, плюс 0,4),

Пасека совхоза «Инкинский» Колпашевското района 
(10,4, плюс 1,4),

Коломияогривской совхоза имени 60-летия Союза ССР 
Чаршокого района (9,8, плюс 0,1),

Маложировской совхоза имени С. М. Кирова Асинов- 
ского района (9,6, плюс 2,5),

Молчановской совхоза «Молчановский» Молчановского 
района (9,6, плюс 0,3),

Плотниковской совхоза имени Калинина Бакчарского 
района (9,1, плюс 1,1),

Зайцевской совхоза «Зайцевский» Кожевниковского 
района (9, плюс 0,6).

Следует танже отметить настойчивую работу по наращива
нию лродуитивности дойного стада коллективов ферм —  Ка
занской совхоза |«Котсомолец» Асиновского, Гагаринской кол
хоза «Россия» Зырянского, Спасояйской совхоза «Победа» 
Томского, Батуринской совхоза («Вперед» Шегарского районов.

Томский район — приго
родный. Одна из его основ, 
ных задач — обеспечивать 
бесперебойное / снабжение 
областного центра продук
цией животноводства. При
давая этому особое значе
ние, труженики района раз. 
вернули в одиннадцатой пя
тилетке соревнование за 
увеличение производства и 
продажи молока и мяса. О 
том, как выполняются при
нятые обязательства, по 
просьбе ' редакции расска
зывает заместитель предсе
дателя совета РАПО по жи
вотноводству В. А. ШАЛИ
МОВ:

— В районе многое дела
ется по повышению эффек- 
тивиости хозяйствования. 
Мы, например, планировали 
увеличить за пятилетку 
реализацию скота и птицы 
на мясо в 2,5 раза. Рубеж, 
записанный в обязательст
вах, животноводами взят. С 
1981 года продажа. мяса 
увеличилась с 12,8 тысячи 
тонн до 32 тысяч. Достигну
то это благодаря выходу на 
проектную мощность свино
комплекса и Меженинов- 
ской птицефабрики, а так
же повышению привесов 
молодняка, увеличению сда
точного веса крупного^ рога
того скота в хозяйствах 
района.

По нашим расчетам, к 1 
декабря труженики района 
вьшолнят пятилетний план 
По продаже государству мя

са, а к 15 октября — яИЦ. 
До конца года реализуем 
дополнительно 2 тысячи 
тонн мяса и 36 миллионов 
штук яиц.

В  районе разработана и 
вступила в действие целевая 
программа «Молоко». Она 
включает .в себя комплекс 
мероприятий по укреплению 
кормовой базы, повышению 
продуктивности дойного ста
да. В рационе , животных — 
рапс, корнеплоды и другие 
молокогонные корма. Все 
больше готовят в хозяйст
вах качественного сена ме
тодом активного вентили
рования. Ведется поглоти
тельное скрещивание скота 
с высокопродуктивной голь- 
штино-фризской породой. 
Все это дает результаты.

Производство молока в 
районе за пятилетку возрас
тет. на 5 тысяч тонн. По 
срзвнению с предыдущей 
надой от фураясной коровы 
поднимется почти на 300 
килограммов и достигнет к 
концу этого года 3.000, что 
на 200 килограммов вьппе 
определенного обязательст
вами рубежа. Есть полная 
уверенность в том, что 25 
сентября работники ферм 
района отрапортуют о вы- 
хЗолнении пятилетнего пла
на продажи молока государ
ству. До 1 января этой про
дукции будет реализовано 
сверх плана 8 тысяч тонн.

Успешно работают живот
новоды района в этот слож

ный переходный период пе
ред постановкой скота на 
стойловое содержание. В на
стоящее время суточная 
продуктивность коров {пре
вышает прошлогодний пока
затель на 400 граммов, на 
8 тонн больше ежедневный 
валовой надой. В районе 
хорошие перспективы для 
дальнейшего увеличения 
производства и продажи 
молока государству. Интен
сивно осваиваются мопщо- 
сти на Чернореченском ком
плексе, на очереди — пуск 
в . эксплуатацию Воронин- 
ского и Семилуженского 
комплексов. Многое делает
ся по развитию и совершен
ствованию материальной 
базы, внедрению передовой 
технологии и приемов труда 
в хозяйствах.

Да, в районе несколько 
уменьшилось поголовье ckoj 
та, что повлекло за собой 
снижение производства мо
лока (за 8 месяцев — 99,1 
процента к прошлому году). 
Но к 1 октября мы ликви
дируем эту задолженность, 
результаты будут, по край
ней мере, не хуже прош
логодних. Принципиальным 
в нашей работе считаем то, 
что ставка делается не на 
расширение стада, а на 
улучшение его качества, по
вышение продуктивности. 
Это как раз соответствует 
курсу интенсификации; ко
торый лежит в основе це
левой программы «Молоко».

Навстречу
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Сегодня Каргасокскому ордена «Знак Почета» лесопро
мышленному комбинату исполняется 50 лет. Полувековой 
путь ЛПК богат трудовыми традициями. Неузнаваемо изме
нилось за это время производство. Славен делами и своими 
людьми коллектив. На вопросы нашего ,
вечает секретарь парткома Каргасокского ЛПК Ю. Г. Ш А- 
ШИЛЬ.

В ПЕРЕХОДНЫ Й П Е Р И О Д -Б Е З  С П А Д А  НАД0ЕВ1
Итак, 175 тысяч тонн мо

лока будут получены 19 сен
тября. Хоть и не 15-го, как 
это ставилось , рубежом со
ревнования, но и не 22-го, 
как это выходило по предва
рительным расчетам специ
алистов облсельхозуправле- 
ния. Усилиями животново
дов удалось сократить отста. 
в."ние на три дня. И в чет
верг коллективам ферм-по
бедительниц будут оказаны 
заслуженные почести.

Какова же сейчас продук
тивность молочного стада в 
районах? Сообщаем опера
тивные данные на 16 се.н- 
тября. В первой колонке —

надой прошлого года, во вто
рой — нынешнего (в кило- 
гр-^ммах):

- Перго-майский 8,2 8,9
Молчановский 8,5 8,5
Томский 8 8,4
Коллашевсний 8 8,2
Чаи-нский 8,2 8,1
Шегарсний 8,5 8,1
Зырянский 7,8 8
Асиновсиий 7,8 8
Кривошеинский 7,9 7,7
Кожевниковский 7,4 7,6
Тегульдетский 7 7,3
Александровский 6,6 7
Каргасоксний 5,8 |,э
Парабельский 5,9 6,5
Бакчарсний 6,5 6
Верхненетский 5,5 4,3
ПО ОБЛАСТИ 7,6 7,8
Первомайские животново

ды сегодня лидируют, как 
говорится, по всем статьям. 
Они первые не только по

величине суточной продук
тивности коров, но и по су
точной прибавке (0,7 кило
грамма). Это лишний раз 
подтверждает, что и при вы
соких надоях можно и дол
жно нэращивать продуктив
ность. В этом убедились жи
вотноводы и Томского райо
на. А резервы повышения 
продуктивности в эти дни 
всем известны. Это—сочета
ние содержания дойных гур
тов ночью во дворах с их 
дневной пастьбой, скармли
вание с'коту корнеплодов, 
зеленки поздних сроков се
ва, строгое соблюдение тех
нологической дисциплины.

Во многих хозяйствах обла
сти скот нынче заметно худе
ет.. ,И растет медленнее. Про
тив прошлого года среднесу
точные привесы его, напри
мер, 8 Парабельсном районе 
уменьшились на 220 граммов! 
В сутки скот (да, крупный, ро
гатый) прибывает всего на... 
34 грамма. Не бычки, а цып
лята. Тощает скот , (на откор
ме!) и в хозяйствах Шегарг ко
го (минус 189 граммов) и Том
ского (минус 174) районов. Су
щественно сбавляет он в весе 
также на бэнчарских, кожсв- 
никовских и кривошеинских 
фермах.

Интересно, кого все-таки вы
ращивают (не будем уж го
ворить —  «откармливают») в 
этих хозяйствах, бычков или 
гончих собак? Или, может, ме
стные скотоводы решили вы
вести такой скот, чтобы его 
не надо было возить в ГРУ^о- 
виках на мясокомбинат, а 
можно переносить, скажем, в 
портфеле?

Р и с . М. Владимирова.

— Юрий Григорьевич, с 
чем пришли к  своем у юби
лею  северны е лесорубы?

— Во-первых, с хорошими
производственными показа
телями. Досрочно взяты ру
бежи, намеченные к Дню 
работников леса. К 15 сен
тября обязьшались выпол
нить план девяти месяцев. 
Но уже за две недели до 
этого заготовили 773 тысячи 
кубометров (намечалось за 
девять месяцев 739 ты
сяч), вывезли 819 тысяч 
(предусматривалось 785).
Стране дано 785 тысяч кубо
метров деловой древесины. 
Здесь опережение составляет 
более чем 50 тысяч кубомет
ров. -22 лесозаготовительных 
и транспортных комплекса, 
четыре лесопункта справи
лись с пятилеткой.

— И размах, и темпы ле
созаготовок, конечно, несо
поставимы с довоенными... ■

— Тогда в Каргасококом
леспромхозе трудились две 
тысячи человек и было 1.150 
лошадей. Запасали 35 тысяч 
кубометров леса в год. Про- • 
изводство, по тем временам, 
считалось даже крупным.’ 
Теперь же судьбу плана ре
шают около 3 тысяч jpa6o. 
чих, на делянах задейство
вано 400 единиц техники, в 
том числе агрегатной. Впи
сались в наши условия ва- 
лочные машины «ЛП-19», 
бесчокерные ^елевочники, 
сучкорезные машины
«ЛП-33». За пятилетку карга- 
сокцы должны дать почти 
пять миллионов кубометров 
древесины —= больше всех в 
объединении «Томлеспром». 
Расчеты показывают, что и 
эту высоту можно покорить 
досрочно. Очень помогает 
нам в этом предсъездовское 
соревнование.

— Оно ведь тоже имеет на 
комбинате многолетние тра
диции...

— Наш коллектив — ро
весник ста^^аноБСКого движе
ния. Сильный импульс __оно 
получило в годы войны. 
Большинство кадровых ра

бочих ушло на фронт, а
страна остро нуждалась в
авиакряже, текстильном^ и 
лыжном бруске, ружейной 
болванке. На митинге в ок
тябре 1941 годэ решили, что 
каждый будет бороться за 
звание «двухсотника» (еже
дневно выдавать не менее 
двух норм). 7 ноября 1943 
года районная газета «Се
верная правда» сообщала: 
«Замечательные образцы 
труда показывают лесорубы 
— стахановцы Назаренко, 
выполняющий дневную нор
му на 3.885 процентов, Ры 
бин — на 3.150 процентов, 
Бакатин — на 2.200 процен
тов». Эти традиции продол
жают сегодня Герой Социа
листического Труда раскря-, 
жевщик А. И. Усенко, орде
ноносцы депутат Верховного 
Совета РСФСР бригадир 
сквозного комплекса Ю. К. 
Ушаков, траоторист М. И. 
Сухарев, оператор челюстно
го погрузчика Т. В. Власен
ко, сплотчик А. А. Переми- 
тии, вальщик Г. Е. Марте- 
мьянов и многие другие.
_ Что 'еще обеспечило

каргасокцам высокие произ
водственные достижения?

— Ко»шлексное внедрение 
прогрессивных форм труда 
и передовой технологии. 
Кстати, именно за это в 
1971 году предприятие удо
стоено ордена «Знак Поче
та». От бригад-«двадцатиты- 
сячниц» в 60-х и укругшен- 
ных комплексных в 70-х 
шагнули к целевым ком
плексам. Ими (создано де
вять, включая три сквоз
ных) заготавливаем 75—80 
процентов леса. Транспорт
ными комплексами вывозит
ся 60 процентов древесины 
от общего объема. Все ком
плексы —  на хозподряде, на 
основных фазах — от валки 
до обрезки сучьев — осна
щены новейшими механиз
мами. Эффективно приме- 
няетсся КТУ. Развиваем 
вахтовый метод работы.

_ Расскажит1е, пожалуй
ста, какие проблемы сейчас

Единый политдень

Перестраиваться
назамедлительно

Это собрание никого из 
механизаторов совхоза 
«Зырянский» не остави
ло равнодушным. Ведь 
речь шла о том, как под
нять *урожайность зер
новых, внедрить интен
сивные технологии воз
делывания хлебов, уве
личить производство зер
на.

Докладчик, секретарь 
райкома партии Л. П. 
Солнышко, связал зада
чи, поставленные М. С, 
Горбачёвым на совеща
нии партийно-хозяйст
венного актива в Цели
нограде, с делами ■ совхо
за.

Не все еще благопо
лучно у зырянских зем
ледельцев. Яровые дают 
на круг лишь По 13 цен
тнеров зерна. Невысока 
культура земледелия. 
Земля получает мало 
удобрений.' Зерновые сей
час убраны лишь на 7̂ 2 
процентах площадей. 
Темпы жатвы могли быть 
вьппе, если бы админи
страция совхоза заранее 
продумала организацию 
труда и обслуживания 
механизаторов.

А каков запас кормов 
на зимовку? На условную 
голову скота заготовлено 
всего по 15 центнеров 
кормовых единиц при 
плане 22 центнера. На 
10 центнеров кормовых 
единиц меньше,' чем бы
ло запасено в прошлом 
году! Неужели руководи
тели совхоза надеются 
на поступления фураж
ного зерна из государст
венных фондов? (Сейчас 
еще можно пополнить 
запас кормов. Большая 
нагрузка ложится на цех 
АВМ. Следует позабо
титься и о вывозке соло
мы с полей. В перспек
тиве следует позабо
титься о повышении 
урожайности кормовых

культур, улучшении ка
чества кормов.

Райком партии взял 
критические замечания 
комбайнеров и тракто
ристов Под контроль.'

С. ВОСТОКОВ.
Зырянский район.

Д е л о в о й
р а з г о в о р

Организойанно и по-де
ловому прошел единый 
политдень в Лисицыя- 
ском лесопункте Белояр
ского ЛПК. В нем приня
ли участие секретарь 
Верхнекетского райкома 
КПСС Н. Д. Колгашкина, 
председатель районного 
комитета народного кон
троля А. Л. Крупин, дру
гие работники партий
ных, советских, хшяйст- 
венных органов района.

Большое внимание бы
ло уделено критическим 
.замечаниям, высказан
ным Генеральным секре
тарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым на совеща
нии партийно-хозяйствен
ного актива Тюменской и 
Томской областей в адрес 
работников лесной отрас
ли.

У транспортников лесо
пункта в центре беседы 
стояли вопросы макси
мального использования 
машин и механизмов, ук
репления дисциплины — 
технологической, трудо
вой, производственной.
Предметный разговор со
стоялся об усилении ре
жима экономии и о том, 
что надо сделать, чтобы 
заготовленная древесина 
полностью шла в дело.

На Макзырском ниж
нем складе большое место 
уделено вопросам подго
товки к зиме. Здесь ре
шено увеличить количе
ство рабочих мест — раз
делочных эстакад, что 
значительно увеличит 
объемы разделанной дре
весины.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Л У Ч Ш И Е  

С У Ш И Л Ь Щ И К И
Областное управление хлебопродуктов и ^^президиум 

обкома профсоюза работников сельского 
дые пять дней подводят итоги соревнования _между зер- 
носушильщиками хлебоприемных предприятии области.

По итогам второй пятидневки сентября первое место, 
переходящий красный вымпел и денежная премия п ^ -  
суждены смене А. М. Жукова с Кожевниковского хлебо- 
приемного предггрития. Мастера сушильного дела подра
ботали 1.303 тонны зерна.

Второе место поделили смены В. А. Гаага и А. Ф- 
шеутова, с этого же предприятия. Их результаты: 1.158 
и 1.157 тонн зерна. Третьими признаны сушильщтжи 
Асиновской реалбазы из смен Э. Ю. Дитмана и Н. Ф. Со
рокина. Они также премированы.

Г. КАРТЫШКО.

|ГЕ Т Е Р П Е Н И Е
Механизаторы колхоза имени |50-летия Великого Октября 

лидируют (В Шегарском районе на уборке зерновых

Неплохо идут дела у механизаторов Иокровоярского 
отделения совхоза «Тегульдетский» Тмульдетского рай
она. В  нынешнюю уборочную коллектив этого механизи
рованного отряда был назван в  числе лучших за пер
вую .Неделю сентября. Самоотверженно трудятся комбай
неры, помощники комбайнеров, шоферы на отвозке зерна, 
водители заправщиков и машин технической помощи.

В  этч>м (отделении на помощь земледельцам пришли 
рабочие районной «Сельхозтехники», которые нередко 
первенствуют в социалистическом соревновании среди 
комбайнеров .района.

На этом снимке вы видите группу механизаторов, 
среди которых Федор Федорович Масленников (на сним
ке он справа)—одцн из лидеров районного соревнования, 
ежегодно принимающий участие в уборочной страде.

Игорь Степанович Ластенков .— шофер «Сельхозтех
ники». Он отвозит зерно от комбайнов. А в цензоре 
снимка курсант профтехучилища помощник комбайнера 
Дмитрий Даньшин, который Трудится наравне со взрос
лыми и на будущий год самостоятельно поведет по 
хлебной ниве свой комбайн.

Фото Е. Лисицына.

' Пшеничное , поле — не 
разгонишься. Стебли пере
путаны, прибиты дождем к 
земле. Комбайны движз»тся 
осторожно, словно на ощупь, 
тщательно выстригая каж 
дый мысок посевов.

— Представляете, какую 
выдержку надо иметь меха-, 
низаторам, - -  говорит бри
гадир второго отделения 
колхоза Владимир Никола
евич Бондарюк, — сейчас, 
когда уже все сроки уходят, 
летать бы из конца в конец 
следовало, а не утюжить. 
Но нельзя: потерь не обе- 

’решься. А вообще-то в лю
дях чувствуется какое-то не
терпение. Все рвутся рабо
тать,. Михаил Кириллов, на
пример, уже намолотил око
ло восьми тысяч центнеров 
зерна. Выссжие результаты 
у Павла и Сергея Шуто
вых, у ребят из комсомоль- 
ско^молодежного эвена Ми
хаила Абрамова. Ежедневно 
с восьми утра и до двух- 
трех часов ночи в поле че
тырнадцать комбайнов. Ре
монт и техническое обслу
живание их проводятся 
здесь же. На 16 сентября в 
отделении зерновые обмоло
чены с 50 процентов посев
ной площади.

Еще полчаса назад ком
байны стояли, сгрудившись, 
на краю пшеничного поля. 
Убирать было рано: не
подсохла роса. Механизато
ры опробовали двигатели, 
проверяли узлы и агрегаты. 
Ничто, пожалуй, не вьща- 
вало огромного внутреннего 
напряжения.' Но стоило 
только Сергею Шутову и 
Михаилу Кириллову сделать 
несколько пробных прако- 
сов, как моментально при
шел в действие весь убо
рочный комплекс. Один за 
другим включились в рабо
ту все четырнадцать ком
байнов. В  кабине самосвала, 
отправившегося с (первым 
сегодняшним зерном на ток, 
мелькнуло веселое лицо 
Игоря Хорошавина, водите
ля из автоколонны № 1974, 
подогнал под погрузку свой 
«ЗИЛ» Руслан Гибазов...

Начавшийся день сулил 
большую прибавку на обмо
лоте хлебов и механизато
рам комбайнового отряда
A. И. Иванюка из первого 
отделения колхоза, лидиру
ющего в районном соревно
вании. Наиболее высоких 
результатов здесь добились 
С. Иванюк, Н. Байгулов,
B. Бородулин и другие. По 
расчетам, в конце этой не
дели механизаторы отделе
ния закончат обмолот зер
новых.

Что же помогло баткат- 
цам нынче выйти в число 
лидеров районного соревно
вания?

— Прежде всего избави
лись от давней боязни, с 
первых дней сделали ставку 
на раздельную уборку хле
бов, — рассказывает секре
тарь партийной организации 
колхоза С. Н. Костов. — Это 
позволило вовремя скосить 
и обмолотить ,озимую рожь, 
подготовить вторым клас
сом 150 тоня семян. Затем 
переключились, на пшеницу 
и овес. Заложено около по
лутора тысяч тонн, семенно
го материала этих культур. 
Более тысячи тонн хлеба
сдано государству. Обста
новка нынче сложнейшая,
но не безнадежная. Работа
ем по гибкой технологии: 
ведем обмолот напрямую и 
подбираем скошенные ра
нее валки. В прошлый чет
верг, например, чтобы обес
печить максимальную за
грузку людей, перебросили 
комбайновый отряд Алек
сандра Ивановича Иванюка 
на поля второго отделения, 
где обстановка пока слож
нее, чем в первом. Посколь
ку прошедшие дожди при
били валки и они плохо со
хнут, мы мсбилизовэли 
школьников,- служащих кол
хоза и других предприятий 
и учреждений Батката йа 
их переворачивание. Уже в 
первый день эта работа бы
ла выполнена более чем на 
1(Ю гектарах, хлеб быстро 
подошел для обмолота. Во 
второй — было сделано еще 
больше.

больше всего волнуют парт
ком?

_ Прежде всего партком
держит под контролем клю
чевые проблемы развития 
комбината. В  апреле, напри
мер, обсудили вопрос о рас
пространении опыта сквоз
ного лесозаготовительного
комплекса В. Ф. Глухова —
Ю. К. Ушакова. Решено 
развивать почин новоюгин- 
цев. С мая и августа соот
ветственно отсчитьюают
биографию Неготский и Ок
тябрьский сквозные. Три 
месяца назад поставили. в 
повестку дня заседания 
парткома вопрос о развитии 
научно ■ технического про
гресса на комбинате. Опре
делили точки приложения 
сил: рациональная эксплуа.. 
тация агрегатной техники, 
ускоренная механизахщя ни
жних складов, укрепление 
ремонтной базы (в будущем 
году откроем централизо-  ̂
ванные мастерские). Эта ра
бота сейчас в центре вни
мания коммунистов.

Партийный комитет ори
ентирует коллектив на при
мер передовиков-комму-
нистов. Скажем, комплекс
ная разделочная бригада 
Героя Социалистического 
Труда А. И. Усенко из Сан- 
гальского лесопункта еще в 
январе вьшолнила пятилет
ку, а за восемь месяцев рас
кряжевала 50 тысяч кубо
метров хлыстов — значи
тельно больше намеченного.

Лучших производственни
ков рекомендуем в партию.
За полтора года приняты в 
ряды КПСС 23 рабочих ве
дущих профессий. В  том чи
сле машинист «ЛП-19» В. Г. 
Клыгин, водитель лесовоза 
В. И. Черных, бригадир 
сквозного комплекса из Не- 
готки В. г; Нефедов, опера
тор бесчокеряого трелевоч
ника В. В. Кучеренко. Воз
лагаем на коммунистов 
большие надежды. И они 
справдываются. Словом,
свой 1̂ илей мы в!стречае'м 
достойно.

В колхозе не . просто бо
леют душой за урожай — 
стараются вырвать его У 
непогоды. В этом мы убе- 
дил!ись, побывав на полях 
второго отделения и на «дне 
механизатора» — в первом, 
где состоялся острый разго
вор о неиспользованных ре
зервах. На прошлой неделе 
из-за нехватки машин на 
отвозке зерна часть комбай
нов работала здесь в пол
силы. Руководители колхо
за потом поправили поло
жение, но драгоценное вре
мя было потеряно. Так как 
подобная ситуация с авто
транспортом не исключает- 

, ся, то почему бы не при
слушаться специалистам к 
мнению механизаторов,
предложивших в качестве 
резервньщ накопителей зер
на использовать в поле те- 
леЖ(Ки от «К-700», которых 
в колхозе три? В случае 
необходимости это позволи
ло бы не только разрядить 
обстановку, но и обеспечить 
бесперебойную работу ком
байнов.

В колхозе уделяют особое 
внимание сокращению по
терь. За качеством убороч
ных работ следят депутат
ские посты и группы народ
ного контроля, сами меха
низаторы. Когда, например, 
Николай Байгулов и Вла
димир Бородулин обнару
жили оставленные гривки 
непрожатой пшеницы, то, не 
задумываясь, повернули иа 
них свои комбайны и убра
ли все до последнего колос
ка.

Трудно убирать полеглый, 
а местами еще зеленый 
хлеб;. но нынче, как никог
да, важно взять сполна все 
выращенное, запасти до
бротные семена. Первый сек
ретарь Шегарского райко
ма партии А. П. Масалыкин 
так определил сегодняшнюю 
тактику хлеборобов; убирать 
всеми доступными способа
ми! Если ясно, что хлеб уже 
не вызреет, скашивать его 
на зерносенаж.

ю. МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

Мнение специалиста

КОРМ ОСОБОЙ 
Ц Е Н Н О С Т И
Речь идет о зорносена- 

же и зерногранулах. 
Впервые в /!)6ласти (эти 
виды корма заготавли
ваются в больших объ
емах. О технологии за
готовки и закладки их 
говорилось м писалось 
много раз. А как учиты
вать эти новые для об
ласти виды корма? ИС
ХОДЯ ИЗ РЕАЛЬНОГО 
СОСТОЯНИЯ СЫРЬЯ, 
РЕКОМЕНДУЕТСЯ ПРИ 
ЗАГОТОВКЕ , ЗЕРНОСЕ- 
НАЖА ПРИМЕНЯТЬ ПЕ
РЕВОДНОЙ КОЭФФИ- 
ЦИЕНТ 0,7—0,8, А КОР
МОВЫЕ ДОСТОИНСТВА 
СЧИТАТЬ ПО 0,5—0,6 
КИЛОГРАММА КОРМО
В Ы Х  ЕДИНИЦ В  КИЛО
ГРАММЕ ЗЕРНОСЕНА- 
ЖА И 0,7—0,8 — В  КИ
ЛОГРАММЕ ЗЕРНОГРА- 
НУЛ.

Зерносенаж и зерно- 
гранулы являются до
стойными заменителями 
концевтрированных кор
мов. Для обеспечения их 
высокого качества це- 
обходимо строгое соблю
дение технологии заго
товки и закладки. Таким 
же строгим и точным 
должен быть учет этих 
видов корма. Они долж
ны быть переданы на 
подотчет ответственным 
работникам. Специалис- 
там-;Зоотехникам (необхо
димо определить порядок 
скармливания этих ви
дов кормов, преследуя 
цель получить от коров 
здоровое потомство и 
большое зимнее молоко.

В. АЗАРЕНКО, 
заместитель v началь
ника облсельхозуп- 
равления по земледе

лию.

Острый сигнал

З а х л е с т н у л а
с т и х и я

Из совхоза «Тахтамышев- 
сний» >в редакцию позвонил 
механизатор Владимир Соэи- 
нов:

—  Такая прекрасная погода, 
а у нас на картофельных по
лях неделю простаивают четы
ре комбайна. Все ждем обе
щанных помощников из города.

Тревогу механизатора мы пе
редали (начальнику уборочно
го штаба, председателю Том
ского райисполкома Н. Г. Гра
чеву.

—  На толях совхоза «Taxi а-
мышевский» должны работать 
представители электротехниче
ского завода, авиапредприя
тия, —  делится он своей «ос
ведомленностью». —  Срывы 
произошли потому, что захле
стнула полевые работы стихия 
—  горожане в выходные дни 
бросились копать Свой карто
фель. Это отвлекло не только 
людей, но и транспорт. Но я 
сейчас выезжаю в «Тахтам ы- 
шевсний» вместе с руководи
телями городского комитета 
народного контроля. Меры 
примем. I

Будем надеяться!..

§
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ДОРОГИ, ВЕДУЩИЕ В ЗАВТРА
К О Л П А Ш Е В С К И Е  Г Е О Л О Г И  В Е Р С Т А Ю Т  П Л А Н Ы Д В Е Н А Д Ц А Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И .  К У РС - ИН Т Е НС ИФИК АЦ ИЯ

Город Колпашево играет 
свою, особенную, роль в 
жизни области. Расположен
ный в самом ее географиче
ском центрр, он как бы са 
мой 'природой предназначен 
быть узловым, перевалоч
ным городом, контролирую
щим трансрортные магист
рали, а если взглянуть глуб
же, то и пути развития. 
Томсжие геологи давно по
няли и оценили преимуще
ственное положение Колпа- 
шева и сделали на него 
ставку как на базовый го
род. Вот почему здесь скон
центрировано столько пред
приятий объединения
«Томскнефтегазг е о л о г и я » ;  
Томский геофизический
трест, КолпашеВ|Ская нефте- 
газораэведочная экспедиция, ■ 
ремонтно - эксплуатацион
ная база флота, строитель
но - монтажное управление, 
псдраздейения орса, УПТОК, 
участок производственно
технической конторы связи.

Анализируя сегодняшнее 
положение дед во всех этих 
подразделениях, Колпашев- 
ский горком КПСС пришел 
к выводу: назрел вопрос бо
лее эффективного исполь
зования имеющихся здесь 
мощностей. Мы обратились 
со своими соображениями к 
руководству объединения 
«Томокнефтегаз г е о л о г и я »  
и нашли понимание И под
держку. Когда бюро го'рсщ- - 
ского комитета партии соб
ралось для рассмотрения 
этого вопроса,' на заседании 
присутствовали генераль
ный директор объединения 
Г. Н. Шестаков, главный 
геолог В. И. Биджаков, 
главный геофизик Э. В. 
Кривошеев, заместители ге
нерального дире.ктора А. Д. 
Шелконников и И. П. Пи- 
TcttiKo. Разговор получил!ая 
деловой и конструктивный, 
определены меры по основ
ным направлениям работ, 
обозначены объемы.

Начало положено: есть
программа. Теперь каждый

Благоустройство —  
забота общая

РАСКОПКИ,
РАСКОПКИ...

Чт.обй получить разре- 
щение на производство 
раскопок, надо, по край- 
1̂ й  мере, обойти дв 1̂ де
сятка организаций. Мно
гие руководители жалу
ются, что пройти эти 
«кру1}и» непросто. И все 
же, зах^у'чившись визами, 
напрочь забывают, для 
чего это сделано.

Руководство электро:- 
лампового завода еще 
30 мая обратилось в гор
исполком с просьбой раз
решить раскопку улицы 
Савиных, чтобы проло
жить телефонный кабель. 
Обещало закончить всю 
работу к 13 июня, в том 
числе восстановить ас
фальт и газоны. Но в ус
тановленный срок, пожа
луй, лишь раскопали. 
Прокладкой кабеля заня
лись в конце лета. Рабо
та на объекте ведется до 
сих пор.

31 мая разрешение на 
производство работ дано 
было и Томской город
ской телефонной станции. 
Срок сдачи примерно 
тот же — 12 июня. Но к 
этому времени едва успе
ли проложить трубы. 
Восстановительные рабо
ты также не выполнены 
вовремя.

К сожалению, стало 
обычным явлением, когда 
та -или иная организация 
прокладывает кабель, а о 
благоустройстве «забыва
ет». И уходят в зиму 
раскопки, припорошенные 
снегом. К весне о них 
забьшают — за давностью 
времени. И вот уже ни 
проехать ни пройти по 
улицам Дзержинского, 
Енисейской, другим. А 
кто хозяин небрежно за
сыпанных ям, теперь и 
не вспомнить.

Контроль за раскопка
ми возлагается на комби
наты По благоустройству. 
Но они не справляются с 
этим.

— Непросто уследить за 
всеми объектами, — го
ворит мастер Кировского 
комбината по благоуст
ройству Л. А. Пахомова.— 
Ведь их набираются де
сятки.

Да и не очень-то слу
шают контролеров, а тот, 
кто дает разрешение на 
раскопки, не следит за 
соблюдением сроков. Ме
сяцами стоят разворочен
ные ямы, и ни техники, 
ни людей на них не уви
дишь.

Особенно раскопан го
род нынче. Том!ичам объ
ясняют: идет большой
ремонт тепломагистралей, 
водопровода, канализа
ции. Это отрадно, что 
подготовка к зиме ведет
ся интенсивно. Но не 
выйдет ли так, как в 
прошлые годы: засыплют 
трассы и уйдут строите
ли? А снегом скроет все 
следы?..

В. МОРОЗОВ.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
КОЛЛЕКТИВОВ ГЕОЛОГИЧЕСКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ КОЛПЛШЕВСКОГО РАЙОНА ПО УСКОРЕНИЮ 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА, ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ .ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫХ РАБОТ 
В ДВЕНАДЦАТОЙ ПЯТИЛЕТКЕ

Выражая единодушную поддержку курсу партии по 
переводу экономики на интенсивный путь развития и 
поддерживая инициативу коллективов объединений 
«АвтоВАЗ» и .«Обьнефтегазгеология» по достойной встре
че X X V II съезда КПСС, «грудящиеся геологических пред
приятий района обязуются:

— до конца года подготовить сверх плана X I пятилет
ки 20 новых нефтегазоперспективных ^объектов;

—в 1986—1990 гг. увеличить количество подготовленйых 
нефтегазоперспективных объектов по сравнению с X I 
пятилеткой в полтора раза;

—добиться в 1986—1990 гг. выполнения объемов геофи
зических работ на сумму 112 миллионов рублей;

— увеличить мощность вычислительного центра . в 
4 раза и довести ее .к концу пятилетки до 20 миллионов 
операций в секунду;

— за годы пятилетки пробурить 119 тысяч метров раз
ведочных скважин и ' довести годовую проходку экспе
диции )к 1990 ^ д у  До 30—35 тысяч метров;

— на базё* РЭБ флота «Томскнефтегазгеологии» орга
низовать ремонт двигателей внутреннего сгорания, из
готовление нестандартного оборудования, упрочение де
талей и оборудования с помощью порощковых напыли-
телей;

— строительно - монтажному управлению довести 
объемы работ до 3—3,5 миллиона рублей п год.

коллектив должен конкрет
но определить, что требу
ется для ее реализации.

Если соотносить необходи-' 
мые темпы и возможности 
развития, то очевидно: сего
дня в наиболее благоприят
ных условиях находятся 
две организации — РЭБ 
флота и ему. Разумеется, 
на их плечи ложится серь
езная ноша (ведь речь 
идет об обеспечении с их 
помощью нужд всего объ
единения!), но у этих 
предприятий уже сейчас 
есть главное — надежная 
база для дальнейшего ро
ста. А если проанализиро
вать стиль работы началь
ника РЭБ В. Червинского и 
возглавляемого им коллек
тива, то можно сказать: го-* 
ро|Дская партийная органи
зация вполне уверена в 
том, что РЭБ флота в сле
дующей пятилетке выпол
нит большую и сложную 
гхрограмму промышленного 
|Внедрения новых техноло
гий изготовления нестан
дартного оборудования, про
грамму, полностью удовлет- 
всряющую нужды и запро
сы объединения в целом. Не

сомневаемся мы и в строи
телях, которым предстоит 
взять йа себя заботу об ук
реплении мощностей всех 
остальных колпашевоких 
предприятий «Томскнефте
газгеологии», а также воз
вести немало жилья и объ
ектов соцкультбыта.

Особое значение все мы 
придаем Томскому геофиэи- 
ческому тресту. Это значе
ние определяется по сути 
дела стратегической ориен
тацией объедггаения так 
1сф1ор,мулирсваяной руково
дителями отрасли: двенад
цатая пятилетка для нас — 
пятилетка геофизики. Соот
ветственно вопросы разви
тия ТГТ должны посто
янно находиться на особом 
контроле. При этом нельзя 
забывать, что коллектив 
треста всегда был наиболее 
последовательным провод
ником научно - техническо
го прогресса, и его не надо 
подталкивать в сторону ин
тенсификации. Забьшать о 
тем, что увеличение объе
мов геофизических работ 
невозможно без большого 
технического ' довооружения, 
тоже не следует.

Непростые задачи стоят и 
перед коллективом. Колпа- 
шевекой нефтегазоразведоч
ной экспедиции. чЭтому мо
лодому предприятию в бли
жайшие пять лет необходи
мо более чем в два раза на
растить объемы производст
ва. Здесь нужно делать ста
вку на совершенствование 
организации работ. Как го
ворится, все зависит от са
мих себя. Основа для даль
нейшего развития у кефте- 
раэведчиков есть: четыре
крепкие бригады — две бу
ровые, вышкомонтажная и 
бригада по опробованию 
скважин. Но резервов, не 
пущенных в дело, еще не 
счесть.

Вот то, что бз«квально на 
виду. В экспедиции пока 
самый низкий по объедине
нию псказатель производи
тельного времени в буре
нии, Очень мал процент 
турбинного бурения. Брига
ды плохо обеспечены техно
логической техникой, осо
бенно на вышкомонтаже. 
Оборудование готовится не
своевременно. Нет подгото
вительных звеньев, хорошо

зарекомендовавших себя в 
других экспедициях, нет ре
монтной службы в бурении 
и монтаже.

Все это очень мешает 
трудиться по-настоящему 
ггрсйзводительно. Несмотря 
на высокую в целом квали
фикацию рабочих коллек
тивов, на большие их воз- 
М.ОЖНОСТИ, настоящей отда
чи нет. Бригады теряют 
слишком много времени в 
начале каждого технологи
ческого этапа, вынужденные 
устранять недоделки смеж
ников. А ведь залог успеха 
в том, что каждый дела.- 
ет своё дело.

Сегодня в коллективе 
Колпашевской НГРЭ уже 
наметились сдвиги;' Сдвиги 
минимальные, не всякому 
заметные, но все же сдвиги. 
И вот результат: колпашев- 
цы увереннее начали справ
ляться с плановыми зада
ниями. Это свидетельствует 
о том, что мы на правиль
ном пути и верно оценива
ем организационные возмо- 

"жности коллектива.
Требует большого внима

ния развитие инфраструк

туры геологической отрасли. 
Взять тот же самый орс: 
когда-то лучшая тестовая 
организация Колпашева се
годня сдала свои позиции 
по всем показателям. При
чина? Работе ведомствен
ной торговли недостает вни
мания и поддержки со сто
роны других предприятий — 
геофизтреста, РЭБ флота... В 
результате страдают все. 
Это положение необходимо 
иоправить как можно ско- 
.рее.

Далеки от современных 
тре^ваний бытовые усло
вия на вахтах. Над этим то
же пора думать сообща. И 
не только думать — пора и 
делать. Смело и решитель
но перекраивать сложивши
еся предаггавления и тради
ции, ориентируясь не на 
«не хуже, чем у других», а 
на уровень самых высоких 
партийных требований, на 
нужды тружеников нефте
разведки.

Самокритично оценивая 
свой вклад в развитие гео
логической индустрии, гор
ком КПСС сделал вывод: 
геология должна рассматри
ваться как одна из базовык 
отраслей в экономике райо
на. Сейчас ведется работа 
по укреплению партийных 
организаций; решено соз
дать совет их секретарей — 
по примеру существующего 
совета руководителей.

Рабочие, инженерно-тех
нические работники и слу
жащие геологических пред- 
!приятий Колпашевского рай
она с большим воодушевле
нием восприняли решения 
апрельского Пленума ЦК 
КПСС, материалы совеща
ния в ЦК партии по вопро
сам научно - технического 
прогресса. Линию партии на 
интенсификацию экономики 
они всецело одобряют. Об 
этом можно судить хотя бы 
по тому, с какой заинтере
сованностью они обСУЖ1ДаЛИ 
свои социалистические обя
зательства на двенадцатую 
пятилетку. Коллективы це
леустремленно работают на д 
повышением эффективности 
производства, ищут и пуска
ют в дело внутренние резер- 
.вь5. Сегодня колпашев1ские 
геологи — на подъеме.

Г. ЖУКОВ,
первый секретарь Кол
пашевского горкома

КПСС.

■ КАК Г О Т О В И М С Я  к З И М Е ?

Уберечь от простуды
производственные помещения. Такая, за дача поставлена на заводе 
крупнопанельного домостроения

Теплоснабжение то
же имеет предел. Те 
калории, которые гре
ют нас зимой, надо 
уметь сохранить. Если 
в доме нет стены, да
же раскаленные до
красна калориферы не 
помогут.

На заводе КПД бы
ла создана комиссия 
по подготовке к зиме, 
её возглавил главный 
инженер КПД Н. Ры
баков. Организована 
ремонтно - строитель
ная группа, которая 
работает сейчас в две 
смены, Сделать надо 
было очень много: за
стеклить окна, отре
монтировать двери и 
ворота, утеплить их.

Да, лучше делать это 
заранее. Прошлогод
ние холода заставили 
заводчан задуматься: в 
самый мороз пришлось 
менять ворота во вто
ром цехе. Старые де
ревянные пока откро
ешь, пока закроешь... 
Короче, люди в цехе 
простужались. Тогда 
всех изумила бригада 
А. Андреева: в нера
бочее время формов
щики сменили ворота 
на металлические, 
причем без помощи 
крана. Это хорошо, 
что на заводе есть та
кие надежные люди. 
Но все-таки лучше за
ботиться обо всем за
ранее.

А вот такой вид под
готовки к зиме внеш
не не отличишь от 
строительства. Рабо
тает кран, трудятся 
монтажники.. Нарувк- 
ные стеновые панели 
одного из старых це
хов летом бьшо реше
но реконструировать. 
Реконструкция сейчас 
заканчивается.

iMHoro труда поло
жено заводчанами на 
капитальный ремонт 
большой наклонной 
галереи по закачке 
|гы;пучих материалов. 
Капитально отремон
тирован и растворобе
тонный узел.

На заводе прилагают 
все силы, чтобы и зи

мой работать так же 
ритмично, как и ле
том. Ведь простейшее 
утепление производст
венных помещений 
особых затрат не тре
бует, а температуру в 
здании повышает на 
несколько градусов.

Вот только хочется 
пожелать работникам 
завода, чтобы к ото
пительному сезону 
каждый корпус, цех 
сдавали так же, как 
сдают законченные 
строительством объек
ты. Приходит, скажем, 
комиссия и оформляет 
документ: состояние
У|Довлетворительное, от
ветственный За подго

товку к зиме такой-то. 
Будет с кого спросить 
в случае непредвиден
ной ситуации.

Завод крупнопанель
ного домостроения 
особенный. Его обыч
ное состояние — ре
конструкции. И если 
сами заводчане уси
ленно готовятся к  зи
ме, т о . СУ-1 треста 
«Томскпромстрой», ко
торое ведет реконст
рукцию, это почему-то 
не волнует. А задачи у 
строителей посерьез
нее, чем утепление 
корпусов. Из рук вон 
плохо ведутся работы 
на паротрассе, вызы
вают опасения темпы 
реконструкции паро
преобразующей уста
новки и многое другое.

Если к первому но
ября не будут закон
чены работы по ре
конструкции «зимо- 
опасных» объектов, 
вся подготовка завода 
пойдет насмарку. А

В т и х о й  ГАВАНИ ВЕДОМ СТВ
Беспрерывно раздаются в редакции телефонные 

звонки, приходят обеспокоенные посетители: как 
же так —  энергетики заверили, что горячую воду 
подают, а в нашем доме ее три месяца нет1 
Тут в самый раз вспомнить о ведомствах...

На днях в Советском 
районном комитете на
родного контроля до
велось наблюдать та
кую картину: предсе
датель М. И. ПавлтоЕп- 
кевич требовал отчета 
от главного инженера 
объединения « Томск-
облбыттехкика» И. В. 
Шишкаревой, почему 
цредприятие не готово 
к зиме. А женщина... 
плакала. Но чем помо
гут слезы, если весь 
коллектив 'остался без 
тепла? И было бы это 
в ’ первый раз, а то 
ведь и в прошлую 
осень ремонт закончи
ли лишь в ноябре.

Все лето тянут рези
ну на некоторых пред
приятиях, а придет, 
время подключать те
пло, и спохватятся: си
стема-то не отремон
тирована. И гоййт тех
нику, и снимают по
жарным путем людей 
с производства — 
только бы успеть. Кар
тина ударного труда 
разворачивается пря
мо-таки грандиозная. 
Нечто подобное можно 
наблюдать сейчас
на улице Беринга, 
где действует неф
техимический ком
бинат. Но это сейчас, 
когда в ЛеЯ'Инский 
район уже подана го
рячая вода, а в  домах 
по улицам Беринга и 
Лазо ее нет. Вина 
предприятия тут пря

мая, и пришлось при
нимать срочные меры. 
Но еще две ' недели 
назад здесь было все 
по-другому: траншея,
раокопана, а в ней— н̂и 
души. Правда, заме
ститель директора по 
кадрам и быту завода 
В. И. Полищук всех 
заверял: все будет
сделано вовремя. Но 
наши читатели П. К. 
Лесииченко и Ю. Ф. 
Плужников доказыва
ют, что обманул заме
ститель. Жалуются и 
сами рабочие ТНХК: 
дети болеют, женщи
ны на больничных. В 
домах-то хо.чодно.

Еще в июле удалось 
побывать на «раскоп
ках» по улицам Осипен
ко и Красноармейской. 
Здесь вели ремонт 
трассы завод режущих 
инструкентов, объеди
нение «Контур», дру
гие организации... Объ- . 
ект не пустовал, цо и 
особого напряжения 
не было видно. То яко
бы мешали 1рунтовые 
воды, то где-то про
рвало водопровод. 
Жильцы ■ сообщают и о 
другом: «Почти три
месяца на этой трассе 
стоят без движения 
трубоукладчик, трак
тор, кран. Видимо, ру
ководители, которым 
поручен здесь ремонт, 
уехали отдыхать на 
берег Черного моря, а 
рабочие, воспользовав-^

шись этим, появляют- 
ся здесь от случая к 
случаю. Посидят в хо
лодке и обратно уйдут. 
А если дождь пойдет— 
в теплушку перейдут. 
И невдомек, видно, им, 
что без горячей воды 
все мучаются, а потом, 
наверное, и без тепла 
придется».

Есть у хозяйствен
ников отговорка. Мол, 
свой план прежде все
го давать надо, а ле
том люди в отпусках, 
заняты на се.тьхозра- 
ботах. Но ведь и шеф
ство над селом,, и под
готовку к зиме никто 
не отменял. Что же, до
жидаться, пока под
толкнут? Тем более 
что, как заверили в 
«Томеккоммунэнерго», 
все технические воп
росы были решен>1 
своевременно, и по
мощь материалами 
оказана максимально. 
Просто вошло в при
вычку дотянуть до по
следнего, а' потом фор
сировать. Раньше ведь 
все равно никто '^ерь- 
ез не спросит. '

И вот результат. Из 
1.218 ведомственных 
домов к теплу подклю
чено немногим более 
полутораста.

Из года в год в от
стающих одни и те же: 
ЛПК, текстильная фаб
рика, облпотребсоюз. 
На текстильной фаб
рике, как и в прош-

лыи год, находят щ м - 
чины: готовиться к зи
ме сложно. Но гото- 
виться-то все равно 
надо.

На ЛПК всячески 
отмахиваются от
просьб жильцов. «Не 
знаем, сколько еще 

^должно выйти в свет 
постановлений об улу
чшении коммуналь
ного обслуживания, 
чтобы руководители 
ЛПК • их вьшолняля,— 
пишут рабочие лесо
промышленного ком
бината. — Заместитель 
директора по кадрам 
и быту ЛПК т. Криво- 
вяа и заместитель ди
ректора ремонтно-ме
ханического завода 
т. П^)озоров (их ко
тельная нас отапли
вает) научились хоро
шо отговариваться 
и заверять вышестоя
щие органы, что при
мут меры. А на самом 
деле только отписыва
ются. Наш дом по пр. 
Ленина.г 243, практиче
ски к  зиме не подго
товлен. Крьппа проте
кает, в подвалах сы
рость, температура го
рячей воды не выше 
25 градусов».

В  облпотребсоюзе от
крещиваются от под
готовки своих .домов по 
проспекту Ленина. Что, 
мол, за притязания- у 
тех, кто проживает в 
доме № 138? Водопро
вод починили, а ас
фальтирование — не к 
спех'у.

При таком отноше
нии не знают, куда по
даться, жильцы со сво
ими бедами. Кран сло
мался, смеситель нуж
но починить, а в ЖКО

все это мелочью счи
тают. В. С. Мацкеви
ча в ЖКО радиотех
нического завода поч
ти год за нос водят. В 
ноябре прошлого, года 
заверили: «Вот придет 
лето, починим трубу». 
Так и не починили. А 
в облбытуправлении и 
вовсе сочли не по ад
ресу обращение Е. В. 
Попелковской с ул. 
Кузнецова, 11, хотя 
дом принадлежит это
му ведомству.

Не реагирует на ж а
лобы жильцов ■ Пуш
кинская «Сельхозтех
ника», от которой тре
буется отремонти1Ювать 
дом. по ул. Белой, 8-а. 
Не желают вникнуть 
в суть житейских про- 
блем в ЖКО речпорта, 
куда обращаются с 
просьбой о замене вен
тиляции жильцы
квартиры № 34 с ули
цы 79-й Гвардейской 
дивизии, 3. Отказыва
ются откачать воду в 
подвале дома № 140 по 
Иркутскому тракту в 
ЖКО предприятия, 
расположенного тут же. 
Не до этих «мелочей», 
мол, им сейчас.

Крепко достается в 
эту лору теплоэнерге
тикам и жилищным 
службам — ЖЭУ, 
ПЖРТ, «Теплосетям». 
Чуть где заминка с 
теплом — звонят им. 
Предприятия же оста
ются за их спиной. 
Пользуются тем, что 
прин'ижен с них опрос. 
По крайней мере, че
тыре ведомственные 
организации найдется, 
чтобы спросить с ЖЭУ. 
А с ЖКО предприя
тия кто спросит? Ру-

М А С Т Е Р

Среди профессий .Томского завода режущих инструмен
тов про специальность Анастасии Ивановны Парфеновой 
можно сказать, ,что она относи:^ся к одной из редких. 
Анастасия Ивановна — контролер цеха '№ 10 по проверке 
стали на искру. Работа эта непростая. Более 35 сложных 
марок .металла поступают в цех, каждой из которых по 
характеру цвета и разброса искры надо дать характери
стику на содержание хрома, углерода, вольфрама и дру
гих компонентов. И с этой [работой Анастасия Ивановна 
справляется успешно. Более тридцати лет трудится она 
на предприятии, и все эти годы ее работа заслуживает 
только слов благодарности.

Фото Н. Потапова.

Ч

значит, ТОМИЧ1И полу
чат меньше квартир.

Н. БОБРОВ, 
рабкор.

ОТ РЕДАКЦИИ: Ра- 
бочий корреспондент 
затронул, пожалуй, са
мое болезненное место 
завода — темпы и ка . 
чество реконструкции, 
которую ведет СУ-1 
(начальник Г. Берген). 
Если летом можно 
было еще надеяться 
на перемены к лучше
му, то сейчас и многие 
надежды уже позади. 
Следует срочно форси
ровать работы, устра. 
нять брак на уже 
сданных объектах. 
Терпеть прохладное 
отношение промстроев- 
цев к реконструкции 
завода КПД больше 
нельзя!

Вскоре наша газета 
опз«бликует материал 
рабочего корреспон
дента И. Петрова, в 
котором пойдет разго
вор только о реконст- 
рукция КПД.

коБодигели предприя
тия доводят до низо
вых служб и спохва
тываются, лишь когда 
«горячо».

День 22 декабря в 
управлении тепловых 
сетей считают самым 
трудным за всю ми- 
нувшзто зиму. Мороз 
прижал основательно, 
а подпитка на ГРЭС-П 
резко возросла. Гово
рило это об одном: 
где-то разрегулирова
ны системы. Город мог 
остаться бет тепла. На
рушителей нашли — 
ими оказались ТЭМЗи 
ботанический сад, яе 
подготовившие свое
временно свои хозяй
ства и теперь воров
ски гонявшие насосы, 
чтобы удержать теп
ло. Ньшче ТЭМЗ ре
монтирует магистрали, 
но pagory также затя
нул.

Слабо спрашивают 
райисполкомы с  под
ведомственных пред
приятий. Начнется 

. подключение тепла, 
пойдут жалобы — и 
последуют меры. Но 
что от них, если при
няты они поздно? О 
том, например, что 
ТЭМЗ не торопится, в 
Кировском райиспол
коме знали,' по край
ней мере, в начале ав
густа. А для Октябрь
ского райисполкома 
«простои» химкомби
ната — разве новость? 
Но не употребили 
власть сполна в рай
исполкомах. И город
ской штаб оказался 
не на высоте. Больше 

' пользы мог извлечь из 
того, что нынче подго
товка началась забла
говременно. Тепе(рь ос
тается одно —  макси
мально использовать 
организаторские воз
можности, чтобы «под
тянуть хвосты».

Н. БЫСТРОВА.

Товарищ О товарище

Т Р И Д Ц А Т Ь
Т Р У Д О В Ы Х

в  тот день — День 40-летия Победы — Александру Ро
мановичу Козлову вручали сразу дае медали: «За добле
стный труд в ro ;i^ , ПёЛИКОЙ' Отечественной во^ны 
1941—1945 гг.» и {«Ветеран труда». Долго рае смолкали 
аплодисменты, много теплых «лов было сказано. А сколь, 
ко [еще не сказано! Вот и захотелось поговорить об этом 
в кругу друзей...

— Да, так, как работал 
Александр Романович, с та
кой производительностью и 
отдачей, сегодня работгяот 
редко, — вспоминают масте
ра А. Чернов и старший ма
стер Н. И.;-.-Ромашов. — 
Давно это было — цех № 4 
осваивал новые шестишпин
дельные станки, а наш ин
струментальный получил за
дание изготовить для них . 
патроны. Работа это была 
сложная, требовала от ис
полнителей высокой точно
сти: счет чистоты шел на 
микроны. Никто еще не де
лал таких деталей. Расточ
ников с высокими разряда
ми было много, но поручить 
дело решили ему. Не ошиб
лись: точно в срок и с от
личным качеством справил
ся он с заданием. А сколько 
раз поручали ему срочные 
работы — и упомнить труд
но...

Старший мастер цеха И. Т. 
Красногорцев помнит, как 
наставлял его учитель, ког
да он пришел учеником 
шлифовщика.

— Прежде всего заставил 
меня Александр Романович 
досконально изучать станок, 
заботливо ухаживать за 
ним, учил правильно читать 
чертежи. И всегда говорил: 
«Не спеши! Главное — на
учись работать. Деньги сами 
придут — -было бы мастер
ство». Эту заповедь он пов
торял каждому, кто у него 
учился.

—А мне лично нравится у 
Романыча такая черта, — 
вступает в разговор старей
ший работник игппего инст
рументального цеха И. Т. 
Балабанов. — Он легко схо
дится с людьми, всегда весе
лый, жизнерадостный. За 
30 лет не помню случая, 
чтобы он жаловался, хотя 
болезнь его, я знаю, допека
ла изрядно. К примеру, нуд
новатая, на мой взгляд, об
щественная должность — 
быть казначеем в профко
ме. А у него даже это полу
чалось легко как-то. Один 
рабочий у нас так туго пла
тил членские взносы, хоть 
из профсоюза исключай. А 
Козлов подошел к нему, по
говорил о чем-то вполголо
са, оба рассмеялись. Тот тут 
ж е рассчитался, и больше 
проблем не было.

Избирали Александра Ро
мановича председателем це
хового комитета. В тб время 
у завода не было таких 
возможносАей, как сейчас. 
Председателю приходилось, 
что назьшается, «выбивать* 
и места в детском саду, и 
материальную помощь, и 
путевки на курорт для сво
их рабочих. До сих пор пом

нят люди его заботу, благо
дарны ему...

— Я знаю о его трудном 
детстве, — это вспоминает 
ветеран нашего цеха Г. А. 
Алтухова. — Мы с ним из 
одной деревни. В 1937 году 
остались они без родителей 
— то одни приютят. То дру
гие... Одежду покупал кол
хоз. Подрос Саша — стал 
пасти коров, так и звали его 
«пастушком», В  войну рабо
тал в артели «Смычка»- воз
ницей на быках: в пургу, в 
мороз ездил за  сеном, за 
дровами — вечно обморо
женный, простуженный, И 
так — всю войну.

На манометровый п<х1ал 
по «велению судьбы»: еще
приезжая на побывку из ар
мии, познакомился .с  буду
щей женой Аней, а она на 
заводе работала. После слу
жбы поступил в инструмен
тальный цех, освоил про
фессии шлифовщика, тока
ря, токаря-расточника. Вре
мя было тяжелое, шло еще 
послевоенное восстановле
ние народного хозяйстаа, 
приборов требовалось все 
больше. И надо было давать 
две, две с половиной нормы 
ежедневно. Часто оставались 
после своей смены, чтобы 
завершить срочное дело. А 
еще сами строили себе жи
лье. Город выделял площад
ку, завод—^строительные ма
териалы, а строили вечера
ми, в выходные дни, во вре
мя отпуска.

Если придерживаться за
поведи, что человек, чтобы 
считать свою жизнь состо
явшейся, должен построить 
дом, посадить дерево и вос
питать сына, то можно сме
ло сказать: у Александра
Романовича она состоялась. 
Двухэтажный дом, который 
он постро?1л со своими то- 
вари1цами, и сегодня стоит 
по ул. Некрасова. С5н выра
стил дочь и сьгаа, посадил 
прекрасный сад.

Перед тем, как уйти на 
пенсию (по инвалидности: 
не прошли бесследно тяжкие 
годы), привел он сьша в 
цех, сам обучил его на ин
струментальщика. Сегодня 
Сергею Козлову поручают 
всю сложную расточную ра
боту. Его тоже уважают в 
Цехе. И вполне может быть, 
что лет через пятнадцать — 
двадцать рядом с Сергеем 
встанет его сьш Саша. Толь
ко будет он уже тогда инже- 
нером-оператором расточных 
станков. И продолжателем 
дела отца и деда.

А. ГЛУШАКОВ, 
слесарь инструментального 
цеха Томского манометро
вого завода, наш рабкор.
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На путях школьной реформы

Д И А Л  О Т  
С  КО М П ЬЮ ТЕРО М

С началом учебного года школы стали нарядными не 
только потому, что летом их заново побелили и покра
сили. В  классах бросаются в  глаза белые пышные банты 
девочек и яркие букеты цветов на учительских столах. 
Такую картину. мы увидели, и придя в школу № 9 в 
Академгородке. Заглянули к  малышам. В  кабинете вто
рого класса около классной доски установлен стенд со 
словами, написание которых нужно запомнить. Рядом 
с привычными всем словами «молоко» и «корова» висе
ли таблички, на которых старательно выведено: «про
граммирование», «калькулятор», «компьютер». Мы, не
давние выпускники школы, таких слов во втором клас
се даже не слышали.

— Трудно ли . объяснять 
ребятам значение этих 
слов? — ■ спросили мы учи
тельницу 2-го «г» Т. В. Рос
тову.

— Совсем нет, — ответила 
Татьяна Васильевна. — Уче
ники познакомились с эти- 
.чи словами на практике, 
«разговаривая» и «играя» с 
электронно -вычислительны
ми машинами. Комтаютеры 
оказались устройствами 
весьма послушными. С их 
помощью ребята- могли ри
совать на экране дисплея, 
писать диктанты, решать 
задачи. Через игру дети лег
ко приобщаются к огромно
му и сложному миру совре
менной техники.

В школе Академгородка 
ребята уже давно начали 
знакоМ|Иться с программи
рованием и вычислительной 
техникой. И если в других 
школах Томска предмет 
«Основы информатики и 
вычислительной техники» — 

, новинка, то здесь уже на
коплен определенный опыт 
по приобщению учащихся 
к новой сфере человече
ской деятельности.

.'С просьбой поподробнее 
рассказать об этом опыте 
.Мы обратились к препода- 
.вателю географии, руково
дителю трудового объедине
ния школьников А. И. Кра- 
еву:

— Александр Игоревич, 
чем вызвано широкое ис
пользование компьютеров в 
вашей школе?

— Обучение детей про
граммированию началось у 
нас пять лет назад. Томский

6 порядке дискуссии
На прошедшем не

давно в  Томске вы
ездном заседании кол- 

 ̂ легий Госграждан- 
' - строя и Госстроя Рос

сийской Федерации 
рассматривались раз
личные аспекты про- 

 ̂ .актирования и за- 
■ , ,<:троики . областного 

цёнтргь. Хотелось бы 
oiSpaxHTb внимание 
еще на один важней
ший для формирова
ния будущего облика 
Томска момент. Это— 
сохранение его памят
ников архитектуры.

В историческом городе с 
прекрасными оригинальны
ми творениями русс .-сих 
зодчих нельзя бездумно 
проектировать и строить 
безликие каменные короб
ки.- «Нельзя, — писала га
зета «Правда» 16 мая с. г. 
в статье «На иждивении у 
прошлого?», — бесконечно 
умножать число однотипных 
домов и микрорайонов, пре
бывая на духовном иждиве
нии у зодчих прошедших 
веков. Ведь мы нередко 
ставим в прекрасных древ- 
них городах безликие дома, 
с тем чтобы из типового 
окна любоваться творения
ми наших предков. А ведь 
надо и новым домом делать 
город еще примечательней».

Особую' озабоченность вы
зывает сейчас сохранность 
памятников деревянной ар
хитектуры. Еще в 1982 го
ду облисполком принял ре
шение «Об утверждении про
екта охранных зон и зон 
регулируемой застройки 
г. Томска». По этому реше
нию намечено создание 
центральной заповедной зо
ны в наиболее древней час
ти областного центра и не
скольких локальных заоо- 

• ведных зон в местах сосце- 
доточения памятников архи
тектуры.

Вполне понятно, что кон-

пединститут решил провес
ти на базе нашей школы 
эксперимент: как отражают
ся на ребятах новые формы 
обучения. Для тех учени
ков, которые серьезно ин- 
'тересовались программиро
ванием, в Институте опти
ки атмосферы было выделе
но несколько терминалов, и 
они смогли оощаться с 

,3±sM. Один день в неделю 
старшеклассники осваивали 
профессию лаборанта-про- 
граммиста. В этом году 75 
наших выпускников полу
чили удостоверения, даю
щие право на эту работу.

А. И. Краев рассказал 
также, что в этом году пла
нируется создать специаль
ную группу из пятнадцати 
человек. Они будут осваи
вать расширенный курс ин
форматики в вычислитель
ном центре. Ну а остальные 
старшеклассники, как и в 
других школах, час в неде
лю станут заниматься ин
форматикой, работать с 
ЭВМ. Что касается млад
ших, то они знакомились с 
вычислительной техникой в 
кружке, который вела Т а
тьяна Васильевна Ростова. 
Учились обращаться с мик
рокалькуляторами • раньше, 
чем могли правильно напи
сать это слово.

Несколько лет назад в де
вятой школе »оборудовали 
специальный кабинет для 
обучения информатике. В 
нем школьники осваивали 
работу с калькуляторами. 
Сейчас создается еще один 
кабинет, где будут установ
лены гдарсональные ЭВМ.

кретная разработка гене
рального плана развития 
Томска должна начинаться 
с определения судьбы па
мятников деревянной архи
тектуры. Речь здесь идет .че 
об известных всей стране 
томских «теремах» (с ними- 
т̂о Kgjc раз все ясно — они 
остаются на месте, а во
круг каждбго из нйх сбзда-

Школа уже закупила шесть 
компьютеров ДВК1М, а так
же тренажеры для начина
ющих. ,

...Резко открылась дверь 
одного из кабинетов, и в ко
ридор начали выходить... 
нет, не ученики — учите
ля;. Закончился педсовет. 
Мы подошли к Павлу Ива
новичу Горлову, заместите
лю директора по учебно- 
воспитательной работе. Вот 
что он нам рассказал;

— Программирование за
интересовало ребят само по 
себе. Но многим оно помог
ло определиться и в выборе 
профессии: часть старше
классников решила стать 
программистами. Работа с 
компьютерами помогает 
глубже усвоить свой глав
ный предмет и будущим 
филологам, историкам, фи
зикам. Надо учесть и вот 
что. Преподаватели всех 
дисциплин постоянно испы
тывают нехватку времени. 
Каждый день они готовят
ся к урокам, но и после за
нятий приходится зани
маться с отстающими, по 
просьбе ребят повторять ра
нее изученный материал. 
Выход из положения дают 
специальные машинные 
гфограмйы по различным 
дисциплинам. С ними 
школьники могут работать 
самостоятельно, без помощи 
педагога.

— Интересно, как учени
ки общаются с ЭВМ? — 
опросили мы.

— Силами наших препо
давателей и учеников соз
даны учебные программы 
по физике, русскому язьту , 
другим предметам, — отве
тил Павел Иванович. — Ос
новы этих программ раз
работаны в вузах Новоси
бирска, Ростова, Свердлов- 
ска  ̂ Ученик в диалоговом 
режиме задает ЭВМ сЬрию 
вопросов и получает на них 
обстоятельные ответы, ре
шает задачи в различных 
вариантах. Такое общение с 
компьютером дает возмож
ность в любое время '  вер

ен из других районов города 
в заповедную зону. Мотиви
руется это тем, что построй
ка при переносе потеряет 
якобы свое естественное 
(архитектурно - природное) 
окружение.

Такой, подход к проекти
рованию . ..заповедных . зон 
мешает комплексному изу
чению всех деревянных ио

ну ться к непонятному мес
ту. Сейчас становятся по
пулярными контрольные' про
граммы, в которых «разго
вор» с ЭВМ проходит в 
обратном порядке: вопросы
задает машина. Затем ЭВМ 
исправляет допущенные 
учеником ошибки и выстав
ляет отметку.

— Какое влияние оказали 
новые курсы обучения на 
психологию ребят?

— Как и всякое новое 
дело, работа с машинами 
быстро увлекла школьни
ков, — сказал П. И. Горлов. 
— И в  отличие от некото
рых других занятий не на
доела со временем. Ведь 
программирование — неис
черпаемый источник роста 
способностей познания. Пре
подаватели не однажды 
сталкивались с ситуациями, 
когда ученики без охоты по
сещали некоторые занятия. 
Отдача, конечно, при такой 
учебе минимальна. Но нуж
но видеть, с какими горя
щими главами наши учени
ки подходят к компьюте
рам! А ведь с ростом заин
тересованности резко повы
шается усвоение информа
ции.

— Как вы считаете, Па
вел Иванович, не приведет 
ли внедрение техники в быт 
человека однобокому раз
витию его личности? Не ста
нет ли меньше в будущем 
специалистов - гуманитари
ев?

— Ни в коем случае! — 
решительно возразил Гор
лов. — У нас школа с физи
ко-математическим уклоном. 
Но, как показьшает практи
ка, среди наших выпускни
ков немало тех, кто стал 
гордостью именно гумани
тарных факультетов вузов. 
Дело в том, что программи
рование заставляет мыслить 
по-новому, нестандартно. 
Оно поднимает мышление 
на более высокий уровень. 
На базе нашей школы про
ходило обучение программи
рованию учителей области, 
И М ы  нередко видели, что 
основы новой дисциплины 
второклассники осваивают в 
чем-то быстрее, чем педаго
ги с высшим образованием.

Программирование побуж
дает творчески думать, 
анализировать, сопоставлять. 
А это необходимо каждому.

А. БУРОВ,
И. ЕМАЛБЕВА, 

студенты I курса ТГУ.

— начала X X  века по мето
дике, разработанной про
фессором Петрозаводского 
университета В. П. Орфин- 
ским. Это позволит точно 
определить количество дере
вянных построек, подлежа
щих охране как памятники 
архитектуры. После этого 
нужно еще раз уточнить 
границы заповедных зон. И

S b I T b  л к  в  Т О М С К Е  

М Ш Ю - З Й Л О В Е Д И К К У ?

ется охранная зона). А де
ревянные построй|{и, типич
ные для нашего города кон
ца X IX  — начала X X  века? 
Они же являются вещест
венной памятью завершаю
щего, 1МОЖНО сказать, этш а 
развития городской дере
вянной архитектуры. Боль
шинство подобных постро
ек не взято под охрану.

Позиция, занятая различ
ными архитекторами, реста
враторами, строителями, му
зейными работниками, исто
риками и представителями 
местных органов власти в 
отношении таких построек 
неоднозначна.

Так, Сибирский филиал 
института «Отецпроектрес- 
таврация» ведет проектиро
вание музея «Старый Томск» 
в районе улиц Бакунина, 
Октябрьской, Шишкова и 
Обруб. Это делается без 
участия музейных работни
ков, что само по себе вызы
вает недоумение. Вызывают 
сомнение и некоторые поло
жения проекта. Так, не ре
шается проблема переноса 
ценных деревянных постро-

СПРАШИВАЙТЕ В а Т В Е Ч А Е М

Смородиновые кусты в нашем саду покрыты белым 
Мучнистым налетом. Как бороться с этой болезнью?

П. БРЮШКО.
г. Томск.

Отвечает научный сотруд
ник Сибирского ботаниче
ского сада Н. Ю. Толстова:

— Смородина в вашем 
саду болеет мучнистой ро
сой. В  последние годы в
Томской области это заболе
вание распространилось с
дикорастущих на культур
ные посадки и крыжовник. 
Возбудителй, болезни — ми
кроскопический гриб сферо
тека зимует в пораженных 
органах растений в виде ми
целия (грибницы) и плодо
вых тел, которые в массе 
образуют бурый войлочный 
налет на .верхушках хюбе- 
гов, листьях, а иногда и 
плодах.

Болезнь очень вредоносна, 
пораженные побеги искрив
ляются, листья становятся 
гофрированными, мелкими, 
преждевременно засыхают. 
Больные 'кусты отстают в 
росте. Снижается урожай. 
Иногда смородина гибнет.

Влажные июнь, июль и

жаркий август этого года 
способствовали распростра
нению мучнистой росы на 
смородине.

Очень восприимчивы к 
этому заболеванию дикие и 
полукультурные заросли 
смородины. Поэтому близ
кое расположение культур
ных посадок с дикорастущи
ми нежелательно.

Одной из мер борьбы с 
мучнистой росой является 
умеренная обрезка и унич
тожение пораженных ча
стей растений. Полезны фо
сфорные и калийные удоб
рения, повышающие устой
чивость смородины и кры
жовника к этому заболева
нию. Избыточное же внесе
ние азотных способствует 
развитию мучнистой росы.

Посадочный материал не
обходимо брать от здоровых
и  у с т о й ч и в ы х  к у с т о в  СМ01Ю-
дины и крыжовника. Слабо 
поражаемые сорта смороди
ны — «алтайская десерт-

строек Томска и фиксации 
памятников для последую
щего своза их 6 эти зоны. 
Оставленные без обследова- 
иия «а  прежних местах де
ревянные постройки легко 
могут быть .уничтожены, хо
тя многие из них представ
ляют несомненный научный 
интерес. Да и сами заповед
ные зоны не станут настоя
щими островками старого 
Томска, а останутся «полу
фабрикатами». Кроме того, 
памятники архитектуры, 
разбросанные по городу, го
раздо труднее использовать 
в научно-пропагандистских 
и культурных целях.

Наиболее эффейтивным 
способом охраны и исполь
зования памятников архи
тектуры, с точки зрения му
зейных работников, являет
ся создание в Томске исто- 
рико - архитектурного му
зея - заповедника. К нему 
можно отнести практически 
весь старый город. Необхо
димо в первую очередь за
фиксировать и кодифициро
вать все деревянные по
стройки Томска конца , X IX

ная», «выставочная»; кры
жовника — «леденец», «че
лябинский зеленый», «севе
рянин»..

Следует избегать близкого 
ргюположения в саду кустов 
смородины и крыжовника, 
так как экспериментально 
доказана возможность пере
хода мучнистой росы с кры
жовника и наоборот.

Сразу же после цветения 
или при первых появлениях 
признаков болезни смороди
ну и крыжовник следует 
обработать, повторяя эту 
операцию два или три раза 
через каждые  ̂8—10 дней. 
Для этого испол'ьзуется ра
створ кальцинированной 
(бельевой) . соды с мылом 
(50 г соды и 4()—50 хозяйст
венного мыла на 10 литров 
воды). Можно применять и 
медн!о-мыльную эмульсию, 
которая. готовится следую
щим образом: в 9 литрах 
теплой воды растворить 
150—200 граммов хозяйст
венного мыла, отдельно в 1 
литре воды в стеклянной 
или глиняной посуде 10 
граммов медного купороса. 
Затем раствор медного купо
роса влить тонкой струей в 
раствор мыла, постоянно по
мешивая. Правильно приго
товленная эмульсия должна

только потом приступить к 
проектным работам по всем 
зонам сразу.

Подобная последователь
ность, кстати говоря, позво
лит заметно увеличить тем
пы нового строительства. 
Если в ветхом районе нет 
ценных зданий, он целиком 
может идти под снос.,

А вот сами заповедные 
зоны должны стать настоя
щими уголками старого 
Томска, В них должно быть 
реконструировано, все — 
вплоть до малых архитек
турных форм и даже выве
сок. Другими словами, запо
ведные зоны должны стать 
музеефицированными зо
нами, входящими в состав 
историке - архитектурного 
музея - заповедника. Они-то 
и позволят, наряду с памят
никами каменной архитек
туры и нашими деревянны, 
ми «теремами», сохранить 
неповторимый облик Томска.

В. смокотин,
старший научный сот
рудник Коларовского 
архитектурно - этногра

фического музея.

иметь зеленоватый цвет и 
не образовывать хлопьев. 
Готовится она непосредст
венно перед употреблением.

Существует и биологиче
ский метод борьбы с мучни
стой росой. Для этого одна 
часть навоза (лучше коровь
его) заливается тремя частя
ми воды и настаивается 
трое суток, после чего раз
водится водой втрое, проце
живается и используется 
для опрыскивания кустов.

Обработка кустов прово
дится в вышеуказанные 
сроки. Осенью после сбора 
урожая опрыскивание необ
ходимо возобновить. Надо 
помнить, что лучше обраба- 
тьшать кусты вечером или в 
пасмурную погоду, а пре- 
кратить обработку их необ
ходимо за один-полтора ме
сяца до сбора урожая.

Тщательная уборка зиму
ющей инфекции, обрезка и 
сжигание больных частей 
растений, сбор, и уничтоже
ние больных ягод, перекоп
ка почвы вокруг кустов и 
другие меры . борьбы, ука
занные выше,’ будут способ
ствовать снижению разви
тия такой вредоносной бо
лезни смородины и крыжов
ника, как мучнистая роса.

4 .
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БАРРИКАДЫ
В ПАРИЖ Е

i W o E a a m m

З а к а б а л е н и е
помощи

в  одном из подкомитетов 
при комитете по иностран
ным делам палаты предста-,» 
вителей США очень показа
тельными оказались слуша
ния о деятельности корпо
рации частных капиталовло
жений за границей. Как вы
яснилось, эта прав1ительст- 
венная организация, создан
ная якобы для оказания 
помощи наиболее бедным 
развивающимся странам, на 
самом деле стремится полу
чить как можно больше при
былей и закабалить слабые 
развивающиеся государства.

В  погоне за барышами она 
занималась, например, реа
лизацией 15 проектов в Сау
довской Аравии, где уровень 
дохода на душу населения 
даже выше, чем в с е ш и х  
США, а капиталовложения 
окупаются высокими прибы
лями. Хотя корпорация дол
жна была отдавать приори
тет странам с небольшим 
доходом на душу населения, 
в прошлом году в такие стра
ны было направлено лишь 
37 процентов общюс капи
таловложений.

Сами американские деяте
ли признают, что Соединен
ные Штаты оказывают свою 
шумно рекламируемую «по
мощь» отнюдь не из сообра
жений гуманности. Как пи
сал в газете «Вашингтон 
пост» бывший помопщик гос. 
секретаря США Ч. Мейнс, 
«учитывая подход Соединен
ных Штатов к экономиче
скому развитию и «третьему 
миру», любые упования на 
гуманизм американских по
литических кругов обречены 
на провал». А ведь руково

дители корпорации на словах 
заявляют, что они «пекутся» 
о самых бедных странах. Од
нако никакие лицемерные 
слова не могут скрыть, на
сколько гибельна для разви
вающихся стран «помощь» 
Запада.

Внешняя задолженность 
развивающихся стран банкам 
и финансовым организациям 
капиталистического .мира, по 
данным ООН, составила в 
конце прошлого года трил
лион долларов. Завышая це
ны на свою промышленную 
продукцию для развиваю
щихся государств и зани
жая их на минеральное и 
сельскохозяйственное сырье, 
вывозимое оттуда, западные 
страны и транснациональные 
корпорации истощали фи
нансовые ресурсы этих го
сударств. Это заставляет по
следние для оплаты импор
та необходимых товаров, вы
платы долгов и . процентов 
по ним прибегать к новым 
займам и кредитам.

Окутав большинство раз
вивающихся стран долговой 
кабалой, констатирует индо
незийская газета «Мердока», 
западные государства-креди
торы требуют выплаты вы
соких Процентов. «Чем боль
ше займов, тем бо-т.ьшие 
суммы мы должны выпла
чивать в качестве про
центов», — пишет другая 
индонезийская газета «Ин
донезия тайме».

Уже сейчас ростовщическая 
деятельность западных кре
диторов привела к тому, что 
молодые государства, прибе
гающие к такой «помощи», 
■кьЩ'Лачивают больше, чем

КАНБЕРРА. Женщины австралийской столицы выразили 
решительный протест против репрессивной политики апар
теида в Южно-Африканской Республике. По-призыву органи
зации «Женщины против расизма» большая группа житель- 
(НИЦ Канберры провела демонстрацию протеста у здания юж
ноафриканского посольства в Австралии. Она приурочена к 
Международному дню солидарности с борьбой женщин Южной 
Африки и Намибии. «Мы проявляем решительную солидар
ность с нашими чернокожими сестрами в ЮАР, борющими
ся против угнетения и репрессий жестокой расистской си
стемы», —  заявила Л|редетавительница организации «Жен
щины против расизма». Полиция арестовала около 30 участ
ников демонстрации, пытавшихся проникнуть на территорию 
посольства ЮАР.

НА СНИМКЕ: арест одной из участниц демонстрации.
Телефото АП--ТАСС.

получают. Так, в 1983 году, 
по данным доклада Между
народного банка реконструк
ции и развития (МБРР), они 
получили на 11 миллиардов 
долларов меньше, чем запла
тили в счет погашения преж
них займов.

Аппетиты заморских хищ
ников не ограничиваются 
лишь получением ростов
щических процентов. Финан
совая «помощь» использует
ся ими как рычаг для ока
зания давления на развива
ющиеся государства, прямого 
вмешательства в их внутрен
ние дела, как средство их 
закабаления. Как вынужден 
был прижнать президент аме
риканской торговой палаты 
на Филиппинах Л. Беридж, 
Соединенные Штаты исполь
зуют свои экономические по
зиции ' в этой стране для то. 
го, чтобы «эффективно вли
ять» на внутриполитические 
мероприятия ее правитель
ства. Активно используется, 
по признанию Бериджа, и 
«помощь», предоставляемая 
по каналам Междашародного 
валютного фонда и МБРР, 
контролируемых США.

Однако долларовые узы, 
которыми , империалисты 
стремятся сковать молодые 
государства, встречают ра
стущий отпор. Пример тому 
— состоявшийся недавно в 
филипп^инской столице ми
тинг. Его участники подчер- 
тзивали. Что рост цен, раз
гул инфляции, массовые 
увольь.'ния, ставшие .резуль- 
..iTOM навязанной МВФ пра- 
■ лтгп отву Филиппин в 

) -рошлом году девальвации 
филишгинского песо, тяже
лым бременем легли на пле
чи трудящихся страны. Они 
потребовали от контролируе
мых США МВФ и МБРР 
немедленного прекращения 
вмешательства во внутрен
ние дела страны.

М. ЦЫГАНОВ.

Письмо из Лондона -

Сотни рабочих перего
родили одну из самых 
знаменитых ритрин За
пада — главную улицу 
Пахжжа. Рабочие «Рено» 
блокировали автомобиля
ми фирмы, собранными 
за границей, Елисейские 
поля. Брошенные против 
них отряды специальной 
полиции в черных пи
лотках, черных бутсах, 
черных кур'гках с писто
летами на гюясе и длин
ными резиновыми дубин
ками, натренированные 
на разгоне демонстраций, 
изрядно поработали: те
лесные повреждения по
лучил даже оператор 
французского телевиде
ния.

История эта началась 
31 июля на филиале фир
мы «Рено» в'городе Дз^, 
где 7.800 человек произ
водят за день тысячу ав
томашин. 1 августа завод 
должен был закрыться 
на месячный летний от
пуск. Поэтому, естествен
но, накануне дирекция 
объявила профсоюзу, что 
вывозит с завода 13 прес
сов для штамповки ку
зовов в Испанию, где 
стоимость рабочей силы 
ниже, чем во Франции. 
Изготовленные за грани
цей автомобили «Рецо» 
будут затем проданы во 
Франции. Доходы госу
дарственной компании 
возрастут, сотни фран
цузских рабочих потеря
ют работу. В  1984 году, 
таким образом, во Фран
ции было продано 180 
тысяч автомобилей «Ре
но», изготовленных за 
рз^ежом. *В том же 1984 
году 168 тысяч человек, 
или 4,3 процента занятых 
во французской промыш
ленности, потеряли рабо
ту.

Всеобщая конфедера
ция труда Франции отве
тила на это нарушение 
элементарных прав че
ловека призывом блоки
ровать семь вагонов, в 
которых прессы должны 
быть перевезены в Испа
нию. Сотни мани.фестан- 
тов в Бордо и на других 
станциях преградили до
рогу поезду, двигавше
муся к Испании.

Что же такое свобода? 
Во Франции говорят — 
это свобода вы-jxja. Ка
кая же свобода выбора у 
уволенных?

Н. ХОРУНЖИЙ, 
соб. корр. АПН.

Париж.

Почему закрываются 
английские театры

в  начале этого года представители 12 известных анг
лийских театров выступили в прессе с гневным заявле
но делам искусств в  сокращении ассигнований на нужды 
по делам искусств в сокращении ассигнований на, нужды 
культуры. Они сказали: «Мы заинтересованы в постанов
ке новых произведений. Но совет по делам искусств не 
выделяет нам пособий. Британские театры ожидает со
кращение штатов, а затем и закрытие на длительный 
период. В связи с этим'мы хотим выразить полное недо
верие деятельности совета, который не от<?гаивает наши 
интересы». 50 театров по всей стране поддержали и под
писали это заявление, обвинив совет по делам искусств 
в том, что он превратился в инструмент правительства.

Директор Национального театра Питер Холл говорит: 
«Министр культуры Англии, как и все члены нынешне
го правительства тори, больше занимается сокращением 
ассигнований, чем изысканием средств на нужды искус
ства. Знает правительство или нет, но своей деятельно
стью оно способствует распаду английской культуры».

Национальный театр предстешляет собой комплекс из 
трех театров. Сокращения ассигнований привели к тому, 
что один из них — театр Коттесло должен был закрыть
ся. К счастью, совет ^льш ого Лондона пришел ему на 
помощь, предоставив специальную денежную помощь 
в размере 375 тысяч фунтов. Это даст возможность теат
ру возобновить свою работу в конце лета и продержать
ся до конца года.

«Мы считаем, — сказал председатель комитета по куль
туре совета Большого ‘Лондона, — что политика прави- 
тельства по отношению к искусству будет иметь самые 
разрушительные последствия».

Семь членов совета по делам искусств вьктупили с 
протестом против сокращения ассигнований на нужды 
культуры. Они обвинили совет в «предательстве по от
ношению к искусству». В своем публичном обращении 
они шгшут: «Совет не сможет восстановить свои позиции 
до тех пор, пока будет слепо следовать за правительст
вом».

Сейчас в стране развернулась кампания в защиту на
циональной культуры. Ведь .е̂ д, наносимый искусству, 
так или иначе отражается на всех сферах жизни Страны 
— социальной и экономической.

Лондон.

С м е р т ь  на к о л е с а х
По субботам тысячи бейрут

цев обычно отправляются со 
своими семьями на автомоби
лях на север или на юг — в 
традиционные места отдыха. 
Кто едет в города и деревни, 
расположенные вдоль морско
го побережья, кто в поисках 
спасительной прохлады заби
рается в горы. И в ту ав1ус- 
товскую субботу казалось, что 
поток машин, устремившихся 
по автостраде Антильяс, был 
нескончаем. Многие автомоби
ли останавливались у четырех
этажного супермаркета «М ил
ки», расположенного на трас
се. Люди делали необходимые 
покупки накануне уикэнда...

Взрыв огромной силы про
изошел ровно в полдень. Оче
видцы утверждают, что 6»^лый 
«мерседес», из нотооого раз
дался взрыв, простоял у входа 
в супермаркет несколько ча
сов. Каи выяснилось позже, он 
был начинен 200 килогр.тмма- 
ми взрывчатки. Видно, те, кто 
готовил этот чудовищный 
взрыв, специально оттягивали 
его до момента, когда в мага
зине и вокруг него соберется 
побольше народу. На месте 
взорванного' «мерседеса» обра
зовалась огромная воронка 
глубиной два метра. Начался

пожар. Многие посетители су
пермаркета задохнулись в под
вальных этажах от едкого ды
ма. Страшный итог этого вар
варского преступления: SO уби
тых и 120 раненых. Все —  
мирные жители, среди жертв 
много детей, женщин.

Спустя два дня мощный 
взрыв потряс Западный Бей
рут —  голубой «Пежо» со 150 
килограммами взрывчатки был 
припаркован на улиие, при
мыкающей к одной из цент
ральных магистралей этого 
района —  «Мар ильнс». От 
взрыва сдетоннровали резер
вуары с горючим на близле
жащей бензоколонке. Убито 25, 
ранено 65 мирных жителей. В 
радиусе 200 метров взрывной 
волной выбиты стекла в до
мах, сгорело более двадцати 
автомеЗнлей,

На следующий день —  два 
взрыва во втором по величи
не городе Ливана Триполи. 
Вначале была взорвана не
большая динамитная шашка, 
прикрепленная ко дну автомо
биля, рассказал мне очевидец 
события. После того нак к ме
сту взрыва побежала толпа 
людей •- человек двести, взо
рвалась вторая машина, кото

рая стояла рядом с первой. 
Описать этот ад невозможно..

За последнюю неделю авгус
та по всему Ливану произошло 
шесть взрывов машн.4, начи
ненных взрывчаткой. Погибло 
около 150 и ранено свыше 350 
мирных жителей.

Одна и та же разбойничья 
руна сеет сму>ть в Восточном 
И Западном Бейруте, заявил 
президент страны Амин Шмай- 
ель. Взрывы автомобилей пре
следуют цель сорвать усилия 
Сирии по примирению мусуль
ман и христиан, разжечь меж
общинную рознь, сказал в ин
тервью ливанскому телевиде
нию премьер-министр Рашид 
Караме.

Местные обозреватели схо
дятся на том, что «динамит
ная война» еще не окончена. 
Большое беспокойство у ли- 
ванцёв вызвало сообщение 
еженедельника «Бей)>ут аль- 
Маса» о прибытии а ливан
скую столицу специаль <ой 
группы «по борьбе с террориз
мом» из ЦРУ с целью прове
дения консультаций и под| и- 
товки кадров, ведающих охра
ной американского посольства 
и других американских учреж
дении в Бейруте.

Беатрикс ХАММЕРЛИНГ, 
английская журналистка.

Приезд специалистов выгля
дит, по крайней мере, стран
ным, пишет еженедельник, так 
как совсем недавно в группу 
по охране американского по
сольства были дополнительно 
включены 375 человек, в ос
новном ливанцы, уже прошед
шие спецподготовку у амери
канских военнослужащих и 
«советников по борьбе с тер
роризмом». Факт прибытия 
спецгруппы не может не вы
звать тревогу после признания 
газеты «Нью-Йорк тайме», что 
ЦРУ имело «некоторое отно
шение» к взрыву в начале это
го года замннированно'о авто
мобиля в бейрутском районе 
Бир-аль-Абд, в результате ко
торого было убито 75 и ране
но 150 мирных жителей, пишет 
«Бейрут аль-Маса».

Сегодня в Бейруте просто 
таи припарковать автомобиль 
на улице невозможно. Сразу 
же к автомобилю подбегает 

I владелец дома или магазина, 
у которого вы намерены по
ставить машину, и тоном, не 
терпящим возражений, требу
ет отогнать ее. «Когда-то 
смерть ходила с косой пешком, 
теперь у нее появились коле
са», —  грустно шутят бейрут
цы.

Е. МИКИТЕНКО, 
соб. коро. АПН.

Бейрут.
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Первых участников спортивных состязаний принял на своих 
а р е н а х  м е ж в у з о в с к и й  с т а д и о н  « Б у р е в е с т н и к »
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Новоселье состоялось в 
минувшую субботу. Как лю
бят говорить спортивные 
комментаторы, стадион был 
заполнен до отказа. Да, го
стей были тысячи, и среди 
них те, кто нынешним ле
том поработал на строитель
стве этого отличного спор
тивного сооружения.

Два месяца назад здесь 
ничего не было. Но посте
пенно объект из проекта 
превращался в реальность. 
Задернован прямоугольник 
футбольного ПОЛЯ, проложе
на дренажная система. Уло
жен брус на волейбольных и 
■баскетбольных площадках, 
сделаны городошные корты. 
Поднялись над стадионом 
чаша огня и флагшток, тер
ритория стадиона заасфаль. 
тирована, ] установлены тор
говые павильоны. Принаря
дился комплекс; появились 
лозунги, плакаты, транспа
ранты.

Главную долю работы вы.- 
полнили политехники. Доб
рые слова стоит в первую 
очередь адресовать ректору 
института Ивану Петровичу

Чучалину, проректору по спорта. Сейчас требуется Председатель Кировского 
строительству Евгению Ми- дальнейшее повышение мае- райисполкома Г. А. Понкра- 
хайловичу Ажелю, заведую- ссвости занятий физической това в своем выступлении
щему кафедрой физвоспита- культурой, являющейся ос- 
ния ТПИ Владймиру Трофи- новой здорового образа жи. 
мовичу Иванову, а также 
всем преподавателям, сот
рудникам и студентам поли
технического, принимавшим 
участие в строительстве.

...Фанфары возвестили о 
начале парада физкультур
ников и спортсменов. На па
раде — команды всех четы
рех районов Томска, спорт
смены вузовских коллекти
вов. Возглавляют шествие 
ветераны томского спорта.
Золотом отливают их награ
ды за ратные подвиги, за 
труд, за победы в спортив
ных состязаниях. Колонны 
выстраиваются на зеленом 
поле стадиона.

К микрофону подходит 
первый секретарь горкома 
партии В. М. Кетов. Он теп
ло приветствует спортсме
нов:

— У нас в городе постоян
но растет внимание партий
ных организаций районов к 
развитию физкультуры и

зни. И этот новый стадион 
не должен пустовать.

Спортсмены выносят ог
ромный флаг всесоюзного 
студенческого общества «Бу
ревестник». Медленно под
нимается вверх полотнище с 
эмблемой общества.

От пламени Вечного огня 
Мемориала боевой и трудо
вой славы томичей в годы 
Великой Отечественной вой
ны зажжен факел, который 
внесли на стадион члены
сборной Советского Союза
по подводному плаванию — 
п р е д с т а в и т е л ; и  клуба 
«СКАТ» Томского универси
тета Раиса ЗакаМ'Скова, Нон
на Пушкарева, Любовь Вах
рушева, Татьяна Мельнико
ва и Александр Кочетков: В 
чаше вспыхивает огонь!

И еще раз сегодня услы
шали зрители, собравшиеся 
на праздник, имена главных 
«виновников» торжества:

поблагодарила трудовые 
коллективы города и района 
за участие в строительстве. 
Метод народной стройки, ко
торым велось сооружение
«Буревестника», вновь оп
равдал себя. Руководил 
всем делом Кировский рай
ком КПСС.

Кировчане — хозяева ны
нешних игр — передают эс
тафету Октябрьскому райо
ну. А затем поле стадиона 
было предоставлено юным 
спортсменам, художествен
ным коллективам, показав
шим зрителям большую раз
нообразную программу.

На трибунах нового меж
вузовского стадиона во вре
мя праздника находились
члены бюро обкома КПСС.

Л. АЛЕКСАНДРОВ.
* * * '

НА СНИМКАХ: моменты
торжественного открытия 
втадиона «Буревестнйк»; 
первые старты.

Фото А. Петрова.

Дом культуры: удачи и проблемы

ИЛ О ЗЕРЕ-И  ПОЛ кры ш ей
Не раз и не два — скажем об 

этом сразу — мы радовались то
му, что в голову пришла, может 
быть, простая, но удивительно 
удачная мысль. Ведь рядом, через 
улицу от' Дома культуры, располо
жен великолепный зеленый оазис
— Белое озеро с окружающим его 
сквером. Сюда летом и надо пере
нести центр культурно-массовой 
работы с коллективом нашего 
объединения, жителями микро
района! И с наступлением теплой 
и сухой погоды мы Начали дейст
вовать.

...Несколько удачных мероприя
тий уже настроили нас onTHMHCTHj 
чески. Но такого наплыва людей
— да еще на такое Несколько 
специфическое мероприятие, как 
встреча с художииками-керами- 
стами,—мы все же не предвидели. 
У озера, весело сверкавшего на 
солнце, собралось несколько сот 
человек!

Конечно, потребовалась основа
тельная подготовка. Побывали на 
Богашевском экспериментальном 
заводе художественной керамики, 
посоветовались со специалистами. 
Потом сели разрабатывать про
грамму. Хотелось, чтобы она при
влекла разных 'по возрасту и ин
тересам людей. Поэтому постара
лись не свести дело к голому 
«рассказу-показу». Подготовили 
выставку-щродэжу богашевокой 
керамики — ведь она моменталь
но. раскупается в магазинах. По
думали о профориентации моло- ; 
дежи: на керамическом заводе
нужны люди, почему бы некото
рым выпускникам не пройти там 
подготовку? Ведь это серьезная 
и, главное, перспективная специ
альность. А чтобы заинтересо
вать абсолютно всех, решили про--

вести конкурсы. Секретарь комсо
мольской организации Богашев- 
сгеего завода Наталья Плужникова 
указала собравшимся на целую 
гору белой керамической глины и 
ггредложила творческое соревнова
ние: кому лепить сырое изделие, 
кому расписывать его. Напри
мер, предложили желающим рас
писать пять стандартных сырых 
горшочков поД жаркое. Любителей 
оказалось значительно больше.

Каждый в детстве немножко за
нимался лепкой. То, что мы не
дооценили это обстоятельство, 
стало 'ясным, когда мы увидели, 
что директор кафе «Жемчужина» 
(они — наши постоянные партне
ры при проведении массовых ме
роприятий) Арам Михайлович Ма- 
карян, устроившись в уголке, на
чал что-то сосредоточенно лепить. 
«Знаете, в детстве очень увлекал
ся», — признался он.

Жюри, составленное из работни
ков завода, тщательно оценивало 
каждую работу. Были и соответст
вующие призы.

Кстати, наше содружество с 
«Жемчужиной» оказалось очень 
плодотворным. Мы приглашали 
их на каждое мероприятие, кото
рое проводили на озере. Конечно, 
ни о каком алкоголе не могло 
быть и речи. А вот научить хозяек 
готовить, сервировать стол — это, 
подумали мы, может быть khtCj  
ресным. И провели специальный 
вечер. Играл заводской духовой 
оркестр. Директор кафе и его ра
ботница Е. М. Саханова рассказа
ли женщинам микрорайона о том, 
как готовить разнообразные блю
да из кур. После такого рассказа 
не было отбоя от посетителей во
зле празднично накрытых столов, 
на которых «жемчужинцы» пред

ложили участникам вечера свои 
фирменные блюда. А способ при
готовления фирменного «Янтарно
го рулета» они тут же публично 
рассекретили, сказав, что обяза
тельно придумают новый секрет.

Таких массовых праздников 
в сквере около Белого озера — не 
поможем ли мы восстановить ста
рую традицию массовых гуляний 
здесь томичей? — мы провели 
ньшешним летом немало. Наши 
рабочие и служащие, члены их 
семей встречались с мастером 
дамских причесок Л. Н. Кондра- 
шиной (Дом быта № 1), с космето
логом Г. И. Патрушевой (филиал 
Дома быта № 3), с художником- 
модельером шз ателье «Березка» 
Г. В. Карпачевой, начальником эк
спериментальной лабО)ратории 
(трикотажной) Дома быта № 4 
Г. В. Парамоновой, познакомив
шей с образцами новьпс изделий, 
с направлениями, по которым 
развивается современная мода. 
Были у нас вечера «Томск архи
тектурный»,, на который пригла
сили работников краеведческого 
музея, «Театральные встречи», ве
чер духовой мзгаыки и многое 
другое.

Может, сыграло свою роль то 
обстоятельство, что мы сами мо
лоды, обе учимся в высших учеб
ных заведениях культуры. Нам 
самим, честное слово, все это бы
ло очень интересно!

Все было здорово, но... настала 
осень. И сразу возникло множест
во проблем, связанных с перехо
дом работы под крьппу — в зда
ние Дома культуры. Здание пре
красное. Здесь нам видятся весе
лый осенний бал, интересный 
вечер молодых специалистов 
объединения и многое другое. Но 
как все это проводить? Велико

лепно восстановленный старинный 
зрительный зал сразу начал раз
рушаться: течет потолок. Непо
нятно, неужели в мощном про
мышленном объединении нельзя 
решить такой вопрос, как добросо
вестный ремонт крыши?.. Дело до
шло до того, что в кабинете проф
кома с грохотом отвалилась шту
катурка на значительной части 
потолка, благо, никого не заде
ло. Общественные организации за
вода занимают... семь комнат из 
тринадцати. А еще в Доме куль
туры почему-то размещаются 
бухгалтерия треста столовых и 
другие, сбвеем посторонние орга
низации. Можно бы, в лучшем 
случае, потесниться... Ведь сейчас, 
за минусом крошечных музыкаль
ных классов (фортепьяно, баян, 
гитара)  ̂ остается всего четыре 
комнаты для кружковой работы. 
А кружков у нас множество. Хо
реографический, хоровой (рус
ской народной песни), макраме, 
резьбы по дереву, кукольный. В 
очереди — с утра и до двенадцати 
ночи! — толпятся участники изо
студии, слушатели кружка ан
глийского языка, школы современ
ного танца...

Мы. конечно, будем работать и 
зимой. Проведем осенний бал и 
многое другое: планов хоть отбав
ляй. Но наша «голубая мечта» 
все-таки о том, чтобы Дом куль
туры был именно Домом культу, 
ры и ничем другим.

Опыт убеждает нас (пусть он 
небольшой, но, как нам кажется, 
результативный), что люди пойдут 
в любой клуб, если он будет ра
ботать систематически, изо дня в 
день, а не от случая к случаю. 
Если организаторы досуга прило
жат для этого и творческую вы
думку, и желание, и умение прео
долевать трудности.

А за желанием дело не станет!
О. СМОЛЯКОВА, 

директор ДК «Сибкабель»;
О. ЦУВИНА,

художественный руководитель.

З О Л О Т Ы Е  Ю Б И Л Я Р Ы
Счаетливую жизнь про

жили вместе ветераны 
Великой Отечественной 
войны Макар Борисович 
Кузнецов и его жена На
талья Николаевна. Добро
та и отзывчивость, уме
ние беречь друг друга по
могли им сохранить се
мейный союз на полвека. 
Вырастили славных сы
новей, растят внуксв. И 
хотя по возрасту оба уже 
давно заслужили право 
на отдых, но Наталья 
Николаевна все не рас

стается , с работой. Тру
дится она каюсиром в од
ной из томских парик
махерских. Желание при
носить людям пользу, 
стремление не расста
ваться с родным коллек
тивом не дают, ей стареть.

Мы, рюдные и близкие 
наших «золотых» юбиля
ров, от души поздравляем 
Кузнецовых с замечатель
ной датой в их жизни.

Ю. КРУГЛЫХИНА.
г. Т'омск.

Вниманию авиапассажиров! ----------------------------------

Авиаторы уходят в зиму
Настала осень ~  время ле;реломное. Собираются перейти 

на зиммий режим н томские авиатО|ры. Наш корреспондент 
встретился с Л|редст»вителем агентства Аэрофлота М. А. Си
доровым и попросил его рассказать о том» какие изменения 
ожидают томичей при введении зимнего расписания авиа
рейсов.

Об отмене «летнего» времени
Государственная комиссия единого времени и эталон

ных частот С С С Р сообщает, что с 29 сентября 1985 года 
на всей территории С С С Р  отменяется «летнее» время.

Отмена «летнего» времени производится 29 сентября 
1985 года, ночью, ш 3 часа, переводом часовой стрелки на 
один чае назад. .

(ТАСС).

—  Аэрофлот повсюду в на
шей стране, —  сказал Миха
ил Афанасьевич, —  с 1 ок
тября перехо.цит на зимнее 
расписание. Перестраиваются 
на зиму м томские авиаторы. 
Большинство рейсов, заложен
ных в расписание летом, ес
тественно, сохранится. Но не
которые, в основном те, вве
дение которых потребовало ле
то с его отпусками и больши
ми перемещениями пассажи
ров, отменяются.

Какие? Это —  прежде всего 
третий рейс на Москву (№ 198). 
Останутся только два еже-

иейса. Отменятся 
>1, а т

рейсы №№ 3405 и  3409, _вы-
Р*''рейс № 8336 до Риги, а также

П О ГО Д А

Сегодня по области — пе
ременная облачность, без 
осадков, ветер юго-восточ
ный, 5—10 метров в секун-

дневных

. '  "  " " ■ '^ “05 . _ .
голнявшнеся до Сочи и СиМ' 
ферополя. В зимнем расписа
нии вы ив найдете и рейсов 
из Томска на Талды-Курган и 
Харьков.

Рейс № 3397 —  ча Ташкент 
—  станет выполняться на са
молете «Ан-24» вместо летавше
го летом «Тут154*. Этот самолет 
будет садиться в Барнауле, 
Усть-Каменогорске и Балхаше.

Следует подчеркнуть, что 
зимние изменения не затро
нут существенно интересы

ду, температура 16—21, по
• востоку 10—15, в Томске 17 
— 19 градусов тепла.

18—19 сентября — пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, ве-

авиапассажиров. Уже сейчас, в 
середине сентября, в касСах 
Аэрофлота можно свободно ну 
пить билеты на вечерний мос
ковский рейс, а также на са
молеты, вылетающие во ФруН' 
зе, Алма-Ату, Семипала' 
тинсн, Красноярск, Ир
кутск, Улан-Удэ, Новосибирск, 
Кемерово, Новокузнецк, Меж- 
дуреченск, Братск и другие 
города. Свободно продаются и 
билеты на все местные линии.

Можно обрадовать томичей 
еще одной новостью. С ок 
Тября разрешена свободная 
продажа транзитных билетов 
через аэропорты Новосибирска 
по всем каправлениям.

С 1 октября также вводятся 
традиционные зимние льготы 
для ряда категорий пассажИ' 
ров. Справки по телефонам 
4-35-76 и 4-14-66.

—  По традиции, —  закончил 
нашу беседу М. А. Сидоров, —  
Аэрофлот желает томичам при 
ятных полетов.

тер юго-восточный, 5 — 10 
метров в секунду, темпера 
тура ночью О—5 градусов 
тепла, на почве местами за . 
морозки, о—5 градусов моро. 
за, днем 13—18, по западу 
19—24 градуса тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 17 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «время». 8.55 ~  «Не

зрелая малина». Фильм-спек
такль. 10.55 — «Неудобный че
ловек». Документальный теле
фильм. ,11.25 — Новости.

С 11.30 до .14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 1435 — 

«Говорящие кам,ни». Докумен
тальный телефильм. 14.45 — 
Выступление фольклорного 
коллектива «Кетуши» (Народ
ная Республика Ангола). 15.05
— «Стадион для всех». 15.40—
«Узеир Гаджибеков, аккор
ды долгой жизни». 2 я <ерия. 
18.55 — «Космонавты рожда
ются «а  Земле». Докумсша.ль- 
ный фильм. 18.00 — «Наш
сад». 18.30 — «Народные мело
дии». 18.45 — «Сегодня ® ми
ре». 19.05 — «Человек и за
кон». 19.35 — «вторая весна». 
Художествещный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 — «Мастера 
оперной сцет,!». «Народный

артист СССР В. Норейка». 
22.45 — «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Если распахать 
межу». Документальный
фильм. 8.35 — В. В. Маяков
ский. «Хорошо!» 9.35, 12.10 — 
«Французский язык». 10.05 — 
«Учащимся ПТУ». «Рацнен'^ли- 
заторство и изобретательство». 
10.35, 11.40 — «Основы С; еет- 
ского государства и права»'. 8-й 
класс. 11.05 — «Шахматная 
школа». 12.40 — Научно-по
пулярный фильм. 12.50 — «Я 
пишу флот...» О творчестве 
Л. Соболева. 13.45 — «Изобра
зительное искусство». 7-й 
■класс. 14.15 — Д. И. Фонвизин. 
«Недоросль». 15.00 — Новости.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Сергей Кострикон». 

Документальный фильм. 12.35
— Студия «Юность». «Дорогой 
знаний». 118.50 — Киножурнал. 
19.00 — «День области». 19.15
— «От идеи — к внедрению». 
Говорят участники Всесоюзной 
конференции по эффектам па

мяти металлов и и.х примене
нию в технике й медицине.

19.50 — Документальный
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15—«'Культура и жизнь». 
Встреча с ветеранами сцены 
Государственного ордена Тру
дового Красного Знамени Бе
лорусского академического те
атра им. Я. Купалы.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Тревога». Художественный те
лефильм. 22.50 — Докумен
тальные фильмы о спорте.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. .18.15 — 
Чемпионат СССР по парашют
ному многоборью. 18.45 .— Кон
церт. 19.15 — «..До шестнад
цати и старше». 20.00 — «Спо
койной «очи. малыши!»' 20.15 
— «Международная панорама».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

л н о н с

Дворец зрелищ
и с п о р т а
17 сентября. «Ш анс» —  19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 сентября. «Дани» —  9, 

10-50. 12-40, 14-30, 18-20, 18-10,
20, 21-50.

имеви М. ГОРЬКОГО
1'7 сентября. «Сокровища 

древнего храма» (две серии)—  
8-30, 11. 13-30, 16. 18-30. 71. 
«Банзай» —  8-40, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22.
«Мальчик и океан» —  10-20.

«ОКТЯБРЬ»
17 сентября. «Удар хищной 

птицы» —  8-40, 12-10. 14, 18,
17- 50. 19-40, 21-30. «Мексика
нец в Голливуде» (две сеюни)
— 8-40. 11-10, 13-Ъ, 16-10,
18- 40. 21-10. «Приключения
бельчонка Минни» —  10-30.

«ПИОНЕР»
17 сентября. Мультфильм 

«Кэти» —  9, 11, 13, 15. «Иск
ренне Ваш...» —  17,19. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
17 сентября. «Тайная про- 

.гулка* —  9, 10-40, 12-20, 18, 
17-40. 20, 21-30. «Покушение 
на будущее» —  19-20. «Загад
ка Кальмана» (две серии) —
9. 12, 15, 21. «Травиата» (иве 
серии) —  18. «Воробей на 
льду» —  14.

«СИБИРЯК»
17 сентября. «Дед Мороз и 

Серый Волн» —  9-20. «Две вер
сии одного столкновения» —
11, 12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
17 сентября. «Огни» —  17,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
17 сентября. «Капитанская 

дочка» —  15. «Загадка Каль
мана» (две серии) —  18, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
17 сентября. «Агония» (две 

серии) —  17, 20.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

17 сентября. «Черная гора*
—  11, 14. «Искренне Ваш...» —
18. 20.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» про- . 
сит подписчиков срочно вы 
купить следующие тома 
подписных изданий собра
ний сочинений:

A. Чехова, том 5;
B. Катаева, том 8;
В. Шукшина, том 2;
Т. Еремина, тома 2, 3;
Ю. Семенова, том 4 (пога

шение);
И. Стаднюка, том 4;
Т. Бакланова, том 4 (пога

шение);
A. Софронова, том. 3;
G. Бальзака, том 7;
Г. Сенкевича, том 8;
B. Осеевой, том 2;
Джона Локка, ^ м  1. 
Библиотека приключений,

книга 17.
Библиотека мировой ли

тературы для детей, книга 
49.

КПСС в резолюциях и ре
шениях съездов, том Ч.

Российское законодатель
ство X—X X  веков, том 2.

Руководство по неоргани
ческому синтезу,' тома 1, 2.

•История русской музыки, 
том 1.

Адрес магазина: г. Томск, 
ул. Елизаровых, 17.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с тре
стом столовых № 1 О БЪ
ЯВЛЯЮТ НАБОР на курсы 
поваров, кассиров, буфет
чиц на новый 1985—86 учеб
ный год.

Срок обучения поваров —
1 год, буфетчиц — 6 меся
цев, кассиров — 3 месяца. 
Во время учебы вьшлачи- 
ваатся стипендия 60—72 руб
ля в  месяц. Одиноким цре- 
доставляется благоустроен
ное общежитие.

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро
ва. 17, в бюро по трудоуст
ройству, или Набережная 
реки Ушайки, 18, телефон 
2-48-93.

Специализированная дет
ская юношеская школа № 5
олимпийского резерва по 
лыжным гонкам ОБЪЯВЛЯ
ЕТ НАБОР учащихся от 8 до 
17 лет. Запись проводится 
на лыжных базах: «Южная» 
(ул. 19-й Гвардейской диви
зии, 40), «Черемушки» ((Ир
кутский тракт), «Сосновый 
бор», на базе спортклуба 
«Дружба» (ул. Говорова, 34).

Обращаться по тел. 
4-31-14, 4-31-36, СДЮШОР-5.

29 сентября, в воскресенье, состоится 39-й тираж 
«Спортлото» — последний тираж третьего квартала 1985 
года. Это самый больщой тираж квартала.

Если при заполнении билета вы забыли проставить но
мер тиража или проставили номер прошедшего тпража, 
или поправили номер тиража, или проставили разные 
номера тиражей в части «Б» и в части «В», или написа
ли номер несуществующего тиража, а в остальном за
полнили билет цравильно,
НОВОСИБИВСКОЕ ЗОНАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СПОР
ТИВНЫХ ЛОТЕРЕЙ СООБЩАЕТ:

в случае любой из перечисленных ошибок ваш билет 
цримет участие в последнем тираже квартала, в течение 
'Которого он поступил в управление; *

не спешите при заполнении билета «Спортлото», будь
те внимательны, и тогда ошибок можно избежать;

следите за сроками шуокания частей «БВ», которые 
указаны на яхциках «Спортлото»;

н е  откладывайте заполнение билета на последней день 
перед тиражом. , .

.Новосибирское зональное управление 
.спортивных лотерей.

С трудоУст/»оиствА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  т о м с к и й  ГОРПРОМТОРГ: продавцов всех катего

рий, учеников продавцов, секретаря-машивистку, реви
зоров, бухгалтеров, |диспетчера, механика, кочегаров, кас
сиров, старпжх кассиров, кладовщиков. Справки по тел. 
2-23-66 (отдел кадров).

В ОПТУ 34: мастера производственного обучения 
в группу контролеров ОТК, инженера-химика, препода
вателя физики, дежурного по общежитию, художника- 
оформителя. Справки по тел. 3-80-57.

В ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
электромехаников связи, кабельщиков-спдйщиков, элек
тромонтеров станционного и линейного оборудования, 
трактористов, техника ,в абонентский отдел, диспетчера, 
столяра, телефонистов и учеников телефонистов в спра
вочную службу, нянь и воспитателей в детский сад №62. 

Справки по телефойу 3-00-0-1.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 2 на временную работу на 
1 месяц (с 10 сентября по 10 октября): ра^чих для пере
работки и укладки моркови в овощехранилище.

Приглашаются пеисионеры. Оплата — сдельно-преми
альная. Справки по, тел. 2-53-49.

В НИИ ПРИКЛАДНОЙ МАТЕМАТИКИ И МЕХАНИКИ
ПРИ ТГУ (пр. Ленина, 36, за 2-м корпусом ТГУ) срочно: 
главного бухгалтера, инженера с опытом работы по об
служиванию накспителёй на мапштных дисках ЕС-5052, 
ВС-50-61, операторов по обслуживавию ЭВМ, техников. 
Справки по тел. 90-95-45 (отдел кадров).

На БР.ОЙЛЕРНУЮ ФАБРИКУ «МЕЖЕНИНОВ- 
СКАЯ» срочно: слесарей-сантехников, 'слесарей-электри- 
ков, слесарей КИПиА, слесарей-операторов, слесарей- 
веитиляциоищиков, газоэлектТюсварщиков, рабочих гид
ровакуумного котла.

Нуждающиеся обеспечиваются квартирой в порядке 
очередности в течение 4—5 лет в пос. Светлом.

Доставка на работу и с работы — служебным транс
портам и автсйусами №№ 161, 130 до остановки «Птице
фабрика «Межениновская».

Лица, имеющие другие профессии, проходят перепод
готовку на предприятии. Справки по тел. 5-35-55.

В ТРЕСТ «ТОМЛЕССТРОЙ» И ЕГО ПОДРАЗДЕЛЕ
НИЯ, РАСПОЛОЖЕННЫЕ в г. ТОМСКЕ: главного тех
нолога!, начальника производственно • диспетчерского 
отдела, старшего инженера-механика, инженера по соц
соревнованию, инжевера-диспетчера, старшего юрискон
сульта, инженера ОТК, техника-технолога, главного 
энергетика, секретаря-машинистку, механиков, началь
ника отдела комплектации, заместителя главного бух
галтера, старшего бухгалтера, мастеров. Телефон для 
справок 1-02-62.

На ТОМСКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОД СРОЧНО НА 
ВНОВЬ ВВОДИМОЕ ПРОИЗВОДСТВО КАРБАМИДНЫХ 
С1ИОЛ мужчин по специальностям: аппаратчик химиче
ских производств, транспортировщик, машинист крацер- 
крава, слесарь по ремонту и обслуживанию технологи
ческого оборудования и вентиляции, слесарь КИПиА, 
электромонтер, электрослесарь, машинист насосных ус
тановок.

Для работающих установлены районный коэффициент 
20 процентсв, дополнительный отпуск 12 рабочих дней 
за работу во iBpenHbix условиях труда, льготное пенсион
ное обеспечение после пуска производства в действие.

Здесь же приглащаютоя пенсионеры для работы конт
ролерами в ВОХР. За ними сохраняется 75 процентов 
пенсия, выплачивается премия — 40 процентов.

На заводе имеются 2 детских комбината, поликлиника, 
блок бытового обслуживания. Доставка на работу и с 
ра{5оты — служебным транспортом со всех т ^ е к  города. 
Квартиры предоставляются в порядке общей очереди. 
Справки по тел. 1-40-41.

Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 17, 
или его филиалы; ул. Бердская, 18, ул. Пушкина, 71.
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